
 
 
 
 
 
 
 
 

ACTA DE LA GLOSA DEL SECRETARIA DE AGRICULTURA, GADADERIA Y DESARROLLO RURAL 
 DE GOBIERNO DEL ESTADO DE DURANGO 

 

En la ciudad Victoria de Durango, Dgo., siendo las 17:00 hrs. (diecisiete horas), del día 23 (veintitrés) 

del mes de septiembre del año 2021 (dos mil veintiuno), reunidos en la Sala Presidentes, los CC. 

Diputados Joel Corral Alcantar, Sughey Adriana Torres Rodríguez, David Ramos Zepeda, Gerardo 

Galaviz Martínez, Ma. De los Ángeles Rojas Rivas, Alejandra del Valle Ramírez, Susy Carolina 

Torrecillas Salazar, Bernabé Aguilar Carrillo, Ricardo Fidel Pacheco Rodríguez, José Ricardo López 

Pescador y Eduardo García Reyes, Presidente, Secretaria y Vocales de las Comisiones Unidas de 

Asuntos Agrícolas y Ganaderos y la Comisión de Asuntos Forestales Frutícolas y Pesca, 

respectivamente; de igual forma, también se encuentran el C. Licenciado David Gerardo Enríquez 

Díaz y las  C. Lics. Esmeralda Corral Chávez y Cecilia Elizabeth Hurtado, Director y Asesoras del Centro 

de Investigaciones y Estudios Legislativos; y Asesores de los Grupos Parlamentarios del PRI, PAN, PT 

y Morena reunión que se llevó a efecto en los términos que prescribe el artículo 109 de la Ley 

Orgánica del Congreso del Estado, y en cuya orden del día se contienen los siguientes puntos: 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

1. Lista de Asistencia, 

Determinación del Quórum. 

2. Desarrollo  de la comparecencia del Ing. Manuel Sánchez Zamudio, Secretario de 

Agricultura, Ganadería  y Desarrollo Rural para la Glosa del Informe  de Gobierno 2020-

2021; y  

3. Clausura de la Reunión. 

 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANATAR: Si me permiten su atención, Buenas tardes nuevamente a 

todos los Diputados, compañeros Diputados, compañeras Diputadas, gracias por su asistencia, 

solicitó a la Diputado Sughey Adriana Torres Rodríguez, pasar lista de asistencia. 

 

DIPUTADA SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ: Muchas gracias, informar a esta comisión que, 

una vez llevado a cabo este procedimiento, contestaron de presentes los CC. Diputados Joel Corral 

Alcantar, Sughey Adriana Torres Rodríguez, Susy Carolina Torrecillas Salazar, David Ramos Zepeda, 

Gerardo Galaviz Martínez, María de los Ángeles Rojas Rivera, Alejandra del Valle Ramírez, Bernabé 

Aguilar Carrillo, José Ricardo López Pescador y Eduardo García Reyes. Hay quorum Presidente. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANATAR: Hecho lo anterior, esta presidencia declara que existe 

quorum legal para sesionar, y procederemos a desahogar la comparecencia motivo de esta sesión. 

 

También doy la bienvenida a nuestra coordinadora, Rosario Castro y compañía de gabinete, me 

permito dar la bienvenida al Ingeniero Manuel Sánchez Zamudio, Secretario de Agricultura, 



 
 
 
 
 
 
 
 

Ganadería y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado, y en los términos de lo dispuesto por los 

artículos 83, 98 y  164  de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Durango, así como 

los artículos 270, 271, 272, 273, 274, 275 y 276 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado, se seguirá 

ampliando la información contenida en el Informe de Gobierno 2020-2021 enviado a este Congreso, 

por él Señor Gobernador José Rosas Aispuro Torres, Gobernador del Estado de Durango, agradezco 

la presencia de los diputados integrantes de las Comisiones Unidas de Asuntos Agrícolas y 

Ganaderos y de Asuntos Forestales, Frutícolas y Pesca, así como a las y los demás integrantes de 

esta honorable legislatura por su atención, muchas gracias.  

Hago de su conocimiento que de conformidad con lo que establece el acuerdo parlamentario 

aprobado por el Pleno por el cual se regula la glosa del Informe de Gobierno la comparecencia 

desarrollaba bajo el sistema de preguntas de diputados, respuesta del compareciente, a fin de dar 

cumplimiento a los artículos 273 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado, Solicitó al Secretario de 

Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado, Ingeniero Manuel Sánchez 

Zamudio, ponerse de pie a fin de escuchar su protesta bajo decir verdad en esta comparecencia. 

Ingeniero Sánchez Zamudio, Secretario de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural del Gobierno 

del Estado, hago de su conocimiento que comparece ante esta soberanía bajo protesta de decir 

verdad, en los términos de lo dispuesto en el artículo 173 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado 

de Durango, por lo cual le preguntó, ¿protesta usted decir verdad ante estas Comisiones Unidas de 

Asuntos Agrícolas y Ganaderos, así como de Asuntos Forestales, Frutícolas y Pesca, a la que 

comparece con la finalidad de profundizar el análisis del informe de Gobierno 2020-2021 

presentado por el ciudadano Doctor José Rosario Torres, Gobernador del Estado de Durango? 

INGENIERO MANUEL SÁNCHEZ ZAMUDIO:  Sí protestó. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANATAR: Enterado usted de los alcances y las consecuencias de esta 

protesta, le refiero que, si así no lo hiciere, el Estado se los mandara, puede tomar asiento. 

Señor Secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, efectuará una exposición general de 

hasta 30 minutos y posteriormente se pasará a las preguntas de las diputadas y diputados y 

respuestas de quien hoy comparece; asimismo, les solicitó a los grupos representantes partidistas 

hacer llegar a la Secretaria de esta comisión, en el orden de sus participaciones. Se le concede a 

usted, señor Secretario, hasta 30 minutos para efectuar su desahogo del informe.  

INGENIERO MANUEL SÁNCHEZ ZAMUDIO:  Muy buenas tardes. Tengan todos ustedes, con el 

permiso del Diputado Joel Corral Alcantar, Presidente de las Comisiones Unidas de Asuntos 

Agrícolas y Ganaderos y de Asuntos Forestales, Frutícolas y Pesca y Secretario de la Junta de 

Gobierno y Coordinación Política de la LXIX Legislatura del Congreso del Estado, saludó 

respetuosamente a las y los diputados integrantes de esa comisión, diputada Sughey Adriana Torres 

Rodríguez, Presidenta de la Comisión de Asuntos Forestales, Fruticolas y Pesca, Diputada Susy 

Torrecillas Salazar, Diputada María de Los Ángeles Rojas Rivera, Diputada Alejandra del Valle 

Ramírez, Diputado Gerardo Alanís Martínez, Diputado Bernabé Aguilar Carrillo, Diputado David 



 
 
 
 
 
 
 
 

Ramos Zepeda, Diputado José Ricardo López Pescador y Diputado Eduardo García Reyes,  en mi 

carácter de Secretario de Cultura de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, comparezco ante 

esta Honorable Representación de la Soberanía Popular, para dar cumplimiento a las leyes que nos 

rigen en el marco de la rendición de cuentas, con el espíritu republicano de contribuir al equilibrio 

de los poderes públicos y con la vocación de transparentar todas las acciones en materia de 

agricultura, ganadería y desarrollo rural de la administración estatal 2016 - 2010.  

La construcción de un campo competitivo, es el principal reto de la presente administración estatal, 

por ello, todas las acciones de la Secretaría se sustentan en lo que establece el Plan Estatal de 

Desarrollo, fundamentalmente en lo señalado en el eje rector cuatro, desarrollo con equidad en las 

demandas más sentidas que nos plantean los productores agropecuarios y sus organizaciones y los 

honorables ayuntamientos. El campo de Durango vive tiempos atípicos e inéditos, tiempos difíciles, 

tiempos de transición con un nuevo escenario político nacional, tiempos de estreches presupuestal, 

quizás los más difíciles que nos han tocado vivir al enfrentar también como duranguenses una sequía 

recurrente que han estado actuando al sector rural en la producción y bienestar de las familias 

particularmente en los años 2019 y 2020, en el que los indicadores de producción de los principales 

cultivos fueron a la baja, afectando la productividad del sector, adicionalmente la pandemia del 

COVID-19 por ya casi dos años, ha golpeado la salud de muchos conductores y de los duranguenses 

en general, con la consecuente afectación al ingreso del poder adquisitivo de los habitantes del 

medio rural, a pesar de esto, el sector agroalimentario ha demostrado su fortaleza en tiempos 

difíciles, fue el único que creció en el 2020, sobresaliendo entre todos los sectores de la economía, 

estas circunstancias adversas han fortalecido la unidad, la coordinación y la cooperación entre los 

sectores productivos y nos han exigido como Gobierno ser más precisos y eficientes en el ejercicio 

del gato público, a fin de iniciar con una estrategia de atención básica a los productores de más 

bajos ingresos, para que no solo continúen en la actividad, sino que la mejoren, poniendo especial 

énfasis en mantener y mejorar los status fitosanitarios, fortalecer la competitividad y las acciones 

estratégicas que tienen que ver con el cuidado del agua y la tecnificación del riego estamos ciertos 

que saldremos más fuertes y más solidarios en esta pandemia y que, con la efectiva coordinación 

de los tres órdenes de Gobierno, habrá en el corto plazo nuevas y mejores oportunidades. Eso lo 

hicimos con certeza, porque a pesar de la drástica disminución de los recursos presupuestales del 

sector para el sector rural, continuamos trabajando en nuestro reto de tener un campo más 

competitivo, fortaleciendo la estrategia de operación de los programas de la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural y generando como Gobierno Estatal, acuerdos específicos 

para la operación en Durango de programas generales, eso demuestra la continua gestión del 

Gobernador Aispiro, que busca solucionar y atender los problemas del campo, como también la 

voluntad y el respaldo del Presidente de la República, Licenciado Andrés Manuel López Obrador.  

Para dar respuesta puntual a los planteamientos del Ejecutivo Estatal y seguramente permitirán 

también seguir avanzado y sumando esfuerzos a favor del proyecto de aguas saludables para 



 
 
 
 
 
 
 
 

resolver el problema histórico del abastecimiento de ese vital liquido de esta importante región y 

colateralmente se coadyuvará en la rehabilitación y mejoramiento de la infraestructura agrícola. 

Permítanme informar a ustedes de los avances más importantes en el año que se informa en materia 

de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, en principio quiero destacar que, con cifras del cierre 

del año 2020, el valor de la producción agropecuaria y pesquera del Estado se ubica en los 35,628 

millones de pesos, en cuanto al valor de la producción ocupamos a nivel nacional el lugar 18 en el 

subsector agrícola, con 9,159 millones de pesos y un destacado cuarto lugar en ganaderías con 

26,362 millones de pesos, en el ámbito estatal, la ganadería aporta el 63.9% en el valor de la 

construcción agropecuaria, preciso señalar que, en cuanto al dominio de la producción ganadera, 

Durango ocupa el segundo lugar nacional con 1,772,638 Toneladas de alimentos, contamos con un 

inventario de 1,598,000 cabezas de ganado bovino y 30,338,000 de aves, que son las especies más 

representativas de la entidad y las que más aportan en el valor de la producción pecuaria, somos 

parte de la cuenca lechera más importante de México, con un inventario de 300,000 vacas, 

producimos más de 1,293,000 litros de leche, con un valor de 9,236 millones de pesos. Asimismo, 

con una producción de 280,000 toneladas de carne de ave en canal, la agricultura representa un 

valor de 9,690 millones de pesos, de ese tamaño es el valor de la producción lechera y de la 

producción de carne de aves en Durango, similar cada una de ellas al valor de toda la producción 

agrícola de la de la entidad, sin embargo, quiero precisar también que, si no hay agricultura, no hay 

colecciones, el gobierno estatal impulsa acciones para generar bienestar y mejores oportunidades 

en el campo a través de la unidad, la participación activa y el trabajo compartido entre autoridades 

de los tres niveles de Gobierno, instituciones, organizaciones y productores, en  el periodo que se 

informa se  ha valorado la importancia del sector rural para el desarrollo estatal, por su aportación 

en la producción de alimentos, la generación de empleo, el acceso al mercado local nacional y 

externo, pero sobre todo por representar el sustento de miles de familias duranguense. la inversión 

de recursos en los programas de producción estatal alcanzó los 372.9 millones de pesos, de los 

cuales 29.6 son aportaciones estatales y 80.3 asignaciones federales a través de la salud y la 

Conagua, con la Secretaría de Agricultura del Gobierno Federal, operamos el programa de sanidad 

e inocuidad agroalimentaria, con una inversión federal de 54 millones de pesos y la contraparte 

estatal, en tanto que con la Comisión Nacional del Agua convenimos los programas y hidroagrícolas 

con una inversión federal de 26.3 millones de pesos más la aportación estatal. Señalaré a 

continuación, los principales logros alcanzados en el periodo que se informa, con el objetivo de 

eficiente y mejorar el uso y distribución del agua, se realizaron acciones de rehabilitación, 

modernización, tecnificación y equipamiento en las unidades y distritos de riego, en conjunto con 

la Comisión Nacional del Agua, se apoyaron 57 proyectos con una inversión gubernamental de 36 

millones de pesos en beneficio de 2,101 productores y una superficie de 6,363 hectáreas, en lo que 

va de la presente administración hemos operado en coordinación con la Conagua, poco más de 794 

millones de pesos, de los cuales el Gobierno del Estado aportó 208 y el gobierno 

federal 586, logrando beneficiar con estos recursos a 86,142 hectáreas y 31,257 productores, en el 

marco del programa estatal de apoyos a proyectos de infraestructura agropecuaria y agroindustrial 



 
 
 
 
 
 
 
 

del Estado, se apoyaron 18 proyectos de equipamiento y agregación de valor, con una inversión de 

14,700,000 pesos, por primera vez y de manera directa, operamos un programa de nivelación de 

tierras agrícolas de riesgos que permitió mayor eficiencia en el uso del agua y la energía eléctrica, 

apoyándose a 193 conductores con 711 hectáreas en los municipios de Durango, Poanas, Nombre 

de Dios y Tlahualulo con una inversión de 6,700,000 pesos, en el marco del programa estatal 

emergente de apoyo a paquetes tecnológicos para cultivos forrajeros en el siglo primavera verano 

2021, con cifras para el quinto informe de Gobierno, se había apoyado la decisión de 1,291 

toneladas de semilla de avena, beneficiando a 4,138 productores y una superficie de 12,915 

hectáreas con una inversión de 20,274,000 pesos, informó a estas Comisiones Unidas que al cierre 

del programa en agosto del presente año, se logró atender a poco más de 6,700 productores con 

una superficie de 20,106 hectáreas y una inversión superior a los 31.1 millones de pesos. Asimismo, 

quiero informarles que los cinco años del gobierno estatal se ha apoyado en la entrega a los 

agricultores de 21,560 toneladas de semilla de avena, beneficiando anualmente un promedio de 

14,300 productores y el establecimiento de 43,000 hectáreas con el objeto objetivo de resarcir 

parcialmente los daños provocados por las contingencias climatológicas en el sector agropecuario, 

se apoyó con hasta 1,000 pesos por hectárea a 8,400 productores de maíz, avena y frijol de 

temporal, con una superficie de 2,2642 hectáreas y una inversión de 22,642,000 pesos, en los 5 años 

de la presente administración estatal se ha logrado apoyar a 29,000 productores con 89,391 

hectáreas de cultivo y una inversión de 124,000,000 millones de pesos, para fortalecer la economía 

de traspatio y garantizar alimentos para las familias más vulnerables, se destruyeron su costo para 

la familia, para las familias 1,285 paquetes de semillas de hortalizas de diferentes variedades, igual 

cantidad de paquetes de aves de doble propósito, en beneficio de 6,425 productores con una 

inversión de 1,750,000 pesos, Durango tiene una clara vocación ganadera, particularmente en 

bovinos productores de carne, la cual se desarrolla en 6,500,000 hectáreas de pastizales naturales 

bajo el sistema de pastoreo extensivo, nuestra entidad es produce 108,184 toneladas de carne con 

un valor superior a los 6,900 millones de pesos, ocupando el quinto lugar en la producción nacional, 

les comparto las acciones más relevantes en materia de ganadería, para brindar mayor certidumbre 

y legalidad de la movilización del ganado se acercaron los servicios a los productores para la 

edición del 9,198 credenciales de verificación ganadera a través de 10 módulos en la misma cantidad 

de municipios, generando ahorro tanto el tiempo como el dinero, para fortalecer el mejoramiento 

genético del ganado bovino, se subsidió la adquisición de 859 sementales con un valor superior a 

los 30 millones de pesos, apoyándose a los productores con 14,000 pesos por cada semental, en lo 

que va de la presente administración estatal se han entregado 6,191 sementales con un valor de 

223.4 millones de pesos. Asimismo, se ha continuado apoyando la operación del centro de 

mejoramiento genético, en el cual a la fecha se han invertido 2,728 puntos, 6 millones de pesos de 

aportación gubernamental, 6.7 puntos millones por parte de los beneficiarios, es nuestro 

compromiso, consolidar su operación porque consideramos que es una gran estrategia para seguir 

mejorando la calidad genética del ganado bovino en Durango; por ello, en la reciente visita 

del Secretario de Agricultura del Gobierno Federal se comprometieron recursos al centro por un 



 
 
 
 
 
 
 
 

monto de 5 millones de pesos, con una aportación al 50% entre la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural del Gobierno Federal y la Secretaría de Cultura del Gobierno del Estado, con el 

programa de rehabilitación y construcción de infraestructura para el almacenamiento de agua, 

conservación del suelo se ha realizado y construyeron 263 nuevos de probable en beneficio de 1,072 

productores agropecuarios, con una inversión de 11 millones de pesos, lo que permitió abastecer a 

más de 58,000 cabezas de ganado, con el objetivo de disminuir el impacto de la sequía que ocasiona 

la pérdida de peso o retraso de crecimiento del ganado bovino, así como bajas tasas de parición y 

la muerte del animal, se implementó por quinto año consecutivo, el apoyo y el suplemento 

alimenticio a los productores ganaderos, estos de más bajos ingresos, que tienen atos de hasta 20 

cabezas con un apoyo de 20 kg de suplemento por cabeza, en total se subsidió la entrega de 4,400 

toneladas de suplemento en beneficio de 13,865  y una cobertura de 220,000 cabezas de una 

inversión de 39 millones de pesos. En lo que va de la administración estatal se ha apoyado la entrega 

de 25,000 toneladas de suplemento alimenticio con una inversión de 178,554,000 pesos, la entrega 

oportuna del suplemento durante los años 2020- 2021, atenuar los efectos de la sequía en cuanto 

a mortalidad se refiere y no se alcanzaron en este rubro, las cifras alarmantes de los años 2011–

2012, en los llegamos a más de 100,000 muertes de ganado, en el presente año, iniciamos la entrega 

en el mes de marzo y se apoyó también por primera vez la caprino cultores y agricultores del Estado, 

a fin de mantener la sanidad e inocuidad, fortalecer la comercialización y generar mayor 

competitividad en los productos agropecuarios, en el periodo se han invertido 401,397,000 pesos 

en este rubro, un total de 189,397,000 pesos en 6 campañas zoosanitarias de tuberculosis, 

brucelosis, rabia, garrapata, influenza aviar y barreas, la operación de los puntos de verificación 

interna en Santa Clara y Vicente Guerrero, así como la vigilancia e inocuidad pecuaria, en agricultura 

se invirtieron 212 millones de pesos en 8 campañas zoosanitarias, en mosca en la fruta y furgón, 

cultivos, algodón, maíz. chile, manzano, melón y nogal, los gastos de operación de los puntos de 

verificación interna y la vigilancia de inocuidad, en promedio cada año se destinan recursos por el 

Gobierno federal y el Gobierno estatal, con un monto total de 90 millones de pesos para la sanidad 

e inocuidad agroalimentaria, la ganadería extensiva se orienta a la producción de becerros para el 

mercado nacional y de exportación, lo que representa un universo potencial a la economía estatal, 

por tal motivo, Durango se coloca entre las tres entidades con mayor exportación de ganado de 

bovino en pie a Estados Unidos, al cierre del ciclo ganadero 2020-2021, se exportaron 169,570 

cabezas de ganado, generando una derrama económica de 1,696 millones de pesos, con 40,000 

familias beneficiadas por esta actividad, el aumento que se ha tenido en la exportación de ganado 

tiene mucho que ver con el trabajo coordinado con los tres órdenes de Gobierno en materia de 

sanidad e inocuidad, y por supuesto, con la armonía y el excelente coordinación de las presidentas 

y presidentes municipales, de las tres uniones ganaderas que operan en Durango, el Comité 

destapando comenten protección pecuaria, las instituciones educativas, los profesionales de la 

salud animal, los productores y sus asociaciones de maneras locales, gracias a ello, al inicio de esta 

administración estatal se recuperó el reconocimiento sanitario para la exportación de ganado 

bovino en pie a los Estados Unidos y  es menester con y continuar desarrollando todas las acciones 



 
 
 
 
 
 
 
 

necesarias para mantener el actual estatus de acreditado modificado y de ser posible mejorarlo, 

hace un par de semanas recibimos la visita de certificación del estatus ganadero, por personal de la 

Dirección General de Salud Animal del SENASITA, en coordinación con el Departamento de 

Agricultura de los Estados Unidos, se le conoce como USDA y estamos en espera de las posibles 

observaciones a fin de establecer los compromisos que nos permitan, en su caso, estar en una mejor 

condición para la revisión de certificación que está programada para el mes de noviembre del año 

en curso; asimismo, les informo que continuamos con el programa de constatación progresiva de 

actos denominados barridos en los actos ganaderos bovinos reconocido por el Departamento de 

Agricultura de los Estados Unidos a fin de conocer las condición zoosanitarias del ganado, a la fecha 

se han logrado la verificación progresiva de 1,700 hatos ganaderos,  con un inventario de 330,000 

cabezas en 10 municipios, el día 26 de junio del presente año, el Doctor Aispuro acordó con el Doctor 

Víctor Manuel Villalobos Arámbula, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno 

Federal, una serie de estrategias encaminadas a mitigar los efectos de la sequía, las cuales se 

tradujeron en semilla certificada de frijol y avena forrajera, apoyo de suplemento alimenticio y 

programas para la estimulación de lluvias  todo con una inversión superior a los 65 millones de 

pesos, en el caso de semillas certificadas de frijol, logramos acordar y operar 9,879.300 pesos para 

la siembra de 10,977 hectáreas en 16 municipios del Estado, de estos 6,586,000 los aportó el 

Gobierno Federal a través de SADER y 3,293,000 los aportó el Gobierno del Estado, por cada 

kilogramo distribuido el Gobierno Federal aporto 20 pesos y el Gobierno del Estado aporto otros 10 

pesos, en el caso particular de la semilla de avena, se acordó apoyar en su conjunto el 

establecimiento de 30,000 hectáreas, 15,000 a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural del Gobierno del Estado y el Gobierno Federal otras 15,000 hectáreas, con una acción similar 

en el marco del programa estatal emergente de apoyo, agentes tecnológicos productivos forrajeros, 

en este rubro, en el lado de la alta demanda de los productores a través de la SAGDER   pasamos 

de 15,000 hectáreas convenidas a 20,106 operadas conforme se informó con anterioridad, año con 

año, nuestro desempeño en la operación de los recursos es auditado por las organismos 

fiscalizadores, federales y estatales, al respecto, les informó que hasta la fecha no hemos recibido 

observaciones que impliquen daño patrimonial, concluyo señalando que en los cinco años de la 

presente administración estatal se han invertido en el campo de Durango más de 3,227 millones de 

pesos.  

Diputadas y diputados, reitero mi agradecimiento a todas y a todos los integrantes de las Comisiones 

Unidas de Asuntos Agrícolas y Ganaderos y de Asuntos Forestales, Frutícolas y Pesca, los logros 

señalados en esta Glosa son un resumen del esfuerzo conjunto que han desarrollado los tres 

órdenes de Gobierno en Durango, pero fundamentalmente son resultado del trabajo permanente 

que realizan los productores agropecuarios, las metas y compromisos del Plan Estatal de Desarrollo 

2016-2022 se construyeron bajo una lógica de asignaciones presupuestales que ya no existe, al 

principio de la presente administración estatal, conveníamos un promedio de recursos con SADER 

del orden de los 321 millones de pesos de aportaciones federales, en tanto que en los últimos tres, 

se han reducido 56 o 57.9 millones que tenemos incluso para el año 2022, exclusivamente para el 



 
 
 
 
 
 
 
 

rubro de sanidad e inocuidad, en lo referente a la Comisión Nacional del Agua de un promedio anual 

de 146 millones de pesos de aportaciones federales para los programas hidroagrícolas, se han 

reducido a 20.3 millones de pesos para el presente año, las aportaciones estatales al campo, se han 

mantenido incluso crecido ligeramente, pero son insuficientes ante este nuevo escenario, 

entendemos que las asignaciones federales a los programas agropecuarios son de otra competencia 

y somos respetuosos de ello, sin embargo es necesario señalar que Durango requiere de recursos 

adicionales para la modernización y tecnificación del campo, a objeto de aprovechar las distintas y 

muy variadas potencialidades que procedemos, el enorme reto de alcanzar un campo competitivo 

y sustentable requiere no solo de la planeación y estrategia, es necesario también el reconocimiento 

de quienes deciden la votación del presupuesto, para que efectivamente exista justicia distributiva 

en las asignaciones de los programas, la orientación de los programas estatales han cambiado para 

atender en primer término las actividades básicas del sector agropecuario que tienen que ver con 

el establecimiento de sus cultivos mediante el apoyo para la adquisición de material vegetativo, el 

mantenimiento y conservación del hato ganadero en época de sequía, la rehabilitación y 

construcción de bordos de abrevadero y tecnificación del agua, el mejoramiento genético y la 

sanidad en inocuidad agroalimentaria, actividades básicas que requieren del apoyo de las 

Comisiones Unidas de Asuntos Agrícolas,  y Ganaderos y de Asuntos Forestales, Frutícolas y Pesca y 

de la LXIX Legislatura del Congreso del Estado, no olvidemos y siempre tengamos presente que en 

el campo se genera el oxígeno, el agua y el alimento que requieren los seres vivos y éste, el campo 

requiere de su apoyo para que siga proporcionando estos invaluables insumos para la vida, al 

momento de definir los montos a los programas agropecuarios e incluso forestales, 

respetuosamente les pedimos que no se les olvide que detrás de cada alimento que hay en su mesa, 

existen esfuerzo de las mujeres y los hombres del campo, respetuosamente les solicito su 

consideración para la definición del presupuesto para el próximo año, estoy seguro que, con su 

apoyo, con el apoyo de esta Legislatura y del camino para generar mayor competitividad en el sector 

será mucho más fácil, por su atención muchísimas gracias. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Muchas gracias, Señor Secretario, pasamos la primera ronda 

de preguntas y respuestas, comentarles que el orden de las preguntas tanto por partido como 

diputado, por lo que se le concede el uso de la palabra para que formule su pregunta a la Diputada 

Ángeles Rojas. 

DIPUTADA ÁNGELES ROJAS: Gracias, buenas tardes Secretario Ingeniero Manuel Sánchez Zamudio, 

bienvenido de nueva cuenta a esta su casa, como es de su conocimiento, Durango tiene el cuarto 

lugar a nivel nacional en exportación de ganado en pie a los Estados Unidos, por lo que esta actividad 

representa la actividad primaria económica más rentable para el Estado, por lo que todas las 

actividades para fortalecer y mantener el estatus ganadero con el que cuenta 

Durango es fundamental y más aún, cuando en próximos días se estará recibiendo a USDA para la 

valoración del estatus ganadero que tiene la entidad y recordar que actualmente se cuenta con el 

estatus de acreditado modificado, que es un nivel tres, solo por debajo de Sonora quien tiene un 



 
 
 
 
 
 
 
 

nivel dos, que es acreditado avanzado, cabe destacar que no todos los Estados del país pueden 

exportar ganado a los Estados Unidos, el año pasado fueron sancionadas 11 entidades, dentro de 

las que destacan los Estados vecinos de Sinaloa y Zacatecas, derivado de que nuestros Estados 

vecinos estén sancionados, es bien sabido que se corre el riesgo que pretenda meter su ganado a 

Durango para exportarlo, poniendo en riesgo la buena acreditación de la entidad, por lo cual yo le 

pregunto, ¿qué acciones ha implementado la Secretaría a su cargo para fortalecer las fronteras con 

los Estados de Sinaloa y Zacatecas? ¿se han presentado casos de venta de aretes a fin de que se 

exporte ganado como si fuera de Durango? igualmente preguntarle Secretario, ¿el Estado está en 

riesgo de perder el estatus sanitario? ¿Verdaderamente cumple Durango con las exigencias 

establecidas por USDA y el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria? Es 

cuánto. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Gracias Diputada, tiene la palabra hasta por 5 minutos el 

señor Secretario para dar respuesta.  

INGENIERO MANUEL SANCHEZ ZAMUDIO: Gracias diputada con gusto, este comentarle que 

efectivamente le ratifico, el estado de Durango es el tercer estado después de como bien lo señala 

usted  de Sonora y de Chihuahua en exportación, le comparto que este año pasado el estado 

Durango exportó 169,000 cabezas de ganado y eso nos ubica precisamente en que el estatus 

ganadero, desde luego la preocupación existe porque si esto llegara a suceder, a que pudiéramos 

perderlo, imagínese nada más la derrama económica que dejaría de circular en el Estado de 

Durango, déjeme decirle que las principales acciones como usted bien lo dice hace unos días, dos 

semanas, para ser exacto, tuvimos esa primera revisión que se llama de presentación y que incluso 

que tanto SENASICA en coordinación con USDA y las partes que están involucradas en esa revisión, 

lo que es prácticamente engordadores, comercializadores, los propios ganaderos, El Comité de 

Fomento y Protección Pecuaria, instituciones educativas incluso, los profesionales de la salud animal 

y todos ellos coordinados desde luego a con la rectoría del Estado, nos hemos dado la tarea para 

que precisamente, usted recordará que, la administración del Doctor Aispuro se rescató 

precisamente el estatus ganadero y hay condiciones incluso para que poderlo aumentar, sin 

embargo, con las características y las observaciones que nos dejaron en esa en esa época, por la 

cuestión de la pandemia se les dieron poco seguimiento y en esta semana, hace dos semanas, 

volvieron a retomar esas observaciones que nos dejaron en ese tiempo en 2016 y nos dejaron otras 

y hasta este momento, no nos han entregado tanto SENASICA como USDA, las observaciones que 

fueron hecha en esta revisión que tuvimos hace unos días, estamos esperándola, sin embargo, la 

mesa de conclusiones nos hicieron saber algunas y créame que el estatus ganadero para mi gusto 

no está en riesgo en este momento de perderlo, sin embargo, queremos compartirles que ya hemos 

dado mucho, muy importantes para ir esas observaciones que nos hicieron en forma verbal se han 

ido ya resolviendo y esperemos que para el día 15 de noviembre es la fecha de la certificación, 

estemos en condiciones precisamente como Estado de esas observaciones nos permita para seguir 

dándole al Estado el estatus ganadero que tenemos, y decirle también que en este momento, hasta 



 
 
 
 
 
 
 
 

el hasta ahorita no tenemos ninguna denuncia por posible tráfico desde aretes y también decirle 

que estamos en todo ese equipo y creo que se me pasó la policía estatal también forma parte de los 

que estamos involucrados en esto y tenemos cinco zonas en todo el Estado, con 8 volantas que se 

dedican precisamente han sido debidamente capacitados para que estén en esas fronteras, tanto 

de Sinaloa como Zacatecas como bien usted dice, son 11 estados que perdieron el estatus, Durango 

esta ciudadano perfectamente sus fronteras para evitar precisamente para evitar el paso de ganado 

de otros estado aquí a Durango. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Se le pregunta a la Diputada Ángela Rojas ¿si desea hacer uso 

de su derecho de réplica? en cuyo caso será por un minuto. 

DIPUTADA ÁNGELES ROJAS: Secretario, le agradezco su respuesta y sin lugar a dudas es muy 

importante fortalecer el estatus ganadero con el que cuenta Durango, al participar por parte de los 

productores en las campañas sanitarias en las pruebas de tuberculosis y campañas contra la 

garrapata, pero sobre todo hay que mejorar la supervisión a toda la cadena de exportación, a fin de 

mantener el estatus con el que se cuenta y permite que los ganaderos duranguenses exporten su 

ganado al vecino país del norte, reiterarle mi disposición y compromiso para seguir trabajando a 

favor de todos los productores de Durango, es cuanto Presidente. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Muchas gracias, se le concede el uso de la palabra para que 

formule su pregunta el Diputado Mario Alfonso Delgado, del Partido del Trabajo.  

DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO: Con el permiso de la Presidencia, Señor Secretario Manuel 

Sánchez Zamudio, sea usted bienvenido a este Recinto Legislativo, al igual que su equipo de trabajo 

y colaboradores que hoy le acompañan, la ganadería y crianza de animales para la obtención de 

carne, leche y varios productos, la contribución social y económica de la ganadería, representa un 

elemento fundamental del desarrollo agrícola sostenible y la seguridad alimentaria del Estado, el 

Gobierno del Presidente López Obrador lo sabe, y por ello, ha implementado diversos programas 

enfocados a rescatar el campo y fomentar la autosuficiencia alimentaria para eliminar la 

dependencia de productos del extranjero, producción para el bienestar, sembrando vida, precios de 

garantía a productos, programa nacional de fertilizantes y crédito ganadero a la palabra, entre otros, 

con la entrega de estos apoyos, el Gobierno de México en coordinación con el Gobierno Estatal, 

impulsa el desarrollo de pequeños productores, con resultados evidentes y tangibles, por lo 

anterior, me permito preguntarle ¿cuenta con algún programa innovador que realce la ganadería 

en nuestro Estado, aparte de los ejecutados ya con nuestro Presidente Andrés Manuel López 

Obrador? ¿a cuántas personas haciendo el padrón de beneficiarios de semillas, frijolo, suplemento 

alimenticio y semillas de avena?, ¿Con qué programas se han atendido las necesidades de los 

productores de la región Laguna? ¿y qué esquemas tienen para seguir aplicando en aquellas zonas 

del Estado? Es cuánto. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Tiene señor Secretario, hasta 5 minutos para dar respuesta. 



 
 
 
 
 
 
 
 

INGENIERO MANUEL SANCHEZ ZAMUDIO: Gracias diputado, definitivamente el responderle su 

pregunta, sin duda, esos programas que han comentado usted de sembrando vida, el crédito 

ganadero a la palabra, han hecho la parte conveniente y  el Estado precisamente para 

fortalecer el programa innovador, recordará usted que en nuestra exposición decíamos que el 

Gobierno ha venido manteniendo un programa específico de mejoramiento genético a la ganadería 

y también es importante darle a conocer que tenemos un centro de mejoramiento genético aquí en 

el Estado de Durango y está cerquita aquí de la capital, y ojalá que ustedes en esta presentación 

popular tengamos la oportunidad de sus áreas de gestión, en sus escritos, poderlo resaltar que es 

un centro de mejoramiento genético hoy en día de primer mundo, sin embargo, nos falta 

precisamente algunos aspectos, le comentaría señor diputado, que ahora la presencia del 

señor Secretario de Agricultura del Gobierno Federal, después de que acordara los programas tanto 

de la semilla de frijol, de semilla de avena, los productores ganaderos tuvimos una reunión en el 

evento que tuvimos le dijeron, si el gobierno del  Estado y otros agentes han invertido en este Centro 

de Mejoramiento Genético, cerca de 35 millones de pesos, nos falta apoyo para capacitación, nos 

falta apoyo para equipamiento, y el Secretario de Agricultura, dice. ¿Cuánto, con cuánto puede 

hacer esto?, le gusto explicación que le dieron ahí de viva voz, lo que cuenta este Centro de 

Mejoramiento Genético y ahí le dijeron, 5 millones de pesos, y él inmediatamente le habla al Señor 

Gobernador y le dijo tú la mitad y yo  la y esos 5 millones ya están acordados precisamente para 

eso, todavía señor Gobernador, le habían solicitado para la operación de ese Centro se requieren 

cerca de 70,000 pesos para la operación mensual, eso es bien importante que lo rescatemos porque 

es un Centro donde usted lo dice, de innovación porque se generan muchas comisiones desde 

inseminación artificial, desde palpaciones, de verificación se semen y ese servicio se da 

precisamente a títulos gratuitos, entonces, quiere decir que el Estado junto  con el Gobierno Federal, 

está asumiendo la estrategia de generar condiciones de la genética en el estado de Durango, así 

mismo, lo que yo le decía Señor Diputado, el aspecto de mejoramiento genético en lo que va de la 

administración hemos entregado 6,190 sementales, ¿cómo lo apoyamos? generalmente el 

ganadero hace una solicitud, hay un Comité Técnico, se valida esa solicitud, se autoriza y estamos 

apoyando con tu subsidio de 14,000 pesos por semental, eso significa que el Gobierno del Estado 

está poniendo su granito de arena para fortalecer el aspecto ganadero en virtud de la derrama 

económica que genera al Estado y que significa desde luego para muchas familias, que estamos 

hablando de cerca de 44,000 que se dedican al sector ganadero, así mismo, le digo Señor Diputado, 

que en el caso de la avena se apoyó cerca de 6,700 productores, en el suplemento poquito más de 

13,865 y en el frijol fueron 6,000, fueron 8,700 productores de los que apoyamos en esos tres 

rubros, yo decirle que cuando acordó el Señor Gobernador con el Secretario de Agricultura en un 

afán de atender a los productores, sobre todo del frijol y la avena, para revitalizar, vigorizar las 

semillas certificadas, se acordó que fuera precisamente semillas certificadas, y eso garantizar, 

hidrolizar a la semilla de pinto saltillo que es las que se siembra en el Estado de Durango  y que ha 

dado excelentes resultados. 



 
 
 
 
 
 
 
 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Muchas gracias Secretario, se le pregunta al Diputado Mario 

Alfonso Delgado si desea hacer uso de su derecho a réplica, en cuyo caso será hasta un minuto.  

DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO: La pregunta que hacíamos sobre la región Laguna, se 

quedó por ahí en el aire, ojalá y en alguna oportunidad, nos enviará la respuesta, la última pregunta, 

por lo demás, pues estamos muy agradecidos con el presidente de México, porque mantiene al 

campo atendido y está impulsando el desarrollo de pequeños productores como nunca antes, 

esperamos más coordinación de la Secretaría a su cargo con el Gobierno Federal, para que la unión 

de fuerzas y esfuerzos den fruto en favor de las familias duranguenses, como gestores del pueblo 

estaremos pendientes del actuar de la Secretaría, pero además empezamos nuestro apoyo, para 

desde aquí en el Congreso hacer nuestra tarea, nuestra parte, para fortalecer a dicha Secretaría 

siempre pensando en los campesinos de Durango, finalmente, le extiendo una felicitación por las 

gestiones realizadas a la gente por parte de esta Secretaría tan importante, muchas gracias, es 

cuánto. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Gracias, se le concede el uso de la palabra para que formule 

su pregunta al Diputado David Ramos hasta por tres minutos.  

DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA: Muchas gracias Presidente, Ingeniero Manuel Sánchez 

Zamudio, Secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, sea usted bienvenido a este 

Congreso del Estado, usted y todo su equipo de colaboradores, estoy seguro que con el esfuerzo 

coordinado de los tres está dando resultados para para el campo duranguense, de igual manera 

aprovechó la ocasión para felicitar a nuestro diputado presidente de la Comisión, porque parte del 

informe que se está dando el día de hoy fue producto del esfuerzo y la conducción que en su 

momento tuvo acertadamente como Secretario de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural en el 

Estado, gracias por ese trabajo que realizaron,  tuve la fortuna de acompañar el Señor Gobernador 

en ese trabajo que se ha realizado para el campo duranguense, me toco acudir a la reunión y a la 

demostración que se hizo en el Centro de Mejoramiento Genético del estado de Durango y que está 

aquí con Málaga, donde se hizo el compromiso con nuestro Secretario de Agricultura con el 

Gobernador y hemos estado presentes en algunas inauguraciones de ferias ganaderas donde se 

ponen en exposición los sementales que se tienen a la venta con subsidio del Gobierno del Estado 

para sus productores y eso, pues, colabora para que tengamos un mejor estatus ganadero, decirle 

Secretario, si pudiera mencionar como la administración estatal ha impulsado la actividad ganadera 

desde la genética, que nos pudiera ampliar más este tema, es cuanto señor Presidente. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Gracias, tiene la palabra hasta por cinco minutos 

Señor Secretario.  

INGENIERO MANUEL SANCHEZ ZAMUDIO: Gracias Diputado, este, comentarle que efectivamente 

Durango su vocación principal es la ganadería, de ahí la importancia precisamente de fortalecer este 

sector con diferentes acciones, y desde luego cual se le da valor agregado a este a este recurso 

cuando mejoramos la genética, una de las preocupaciones del Señor Gobernador, es precisamente  



 
 
 
 
 
 
 
 

continuar hasta el último año este apoyo y debo decirle y yo creo que Usted también estuvo más 

bien en la Legislatura anterior y hubo un compañero de usted diputado, que hizo un planteamiento, 

una propuesta para que en el caso del programa de mejoramiento genético no resultará o dejarlo a 

lo que ustedes mismos pudieran aportar como presupuesto para la Secretaria, para 

atender particularmente este rubro y ya través de esa propuesta quedó perfectamente establecido 

que va a existir por parte de ustedes un presupuesto exclusivamente para este rubro y ojalá que ese 

ese presupuesto y nosotros hemos venido apoyarlo hasta 1000, 1000 sementales por año, que ojalá 

que pudiéramos tener la oportunidad de que fueran no lo mismo, que fueran 2000 sementales y 

ojalá que el Gobierno Federal también le apueste a este programa y esa es una manera de impulsar 

precisamente que a través de la mejora genética generaríamos condiciones para que nuestro 

ganado éste tenga mejor mercado y Usted sabe que Durango exporta, ya le dije este año hasta el 

día 30 de agosto llegamos a exportar 169,000 becerros, por eso seguimos conservando ese 

importante lugar, pero la preocupación es que todos los actores que tenemos debemos dejar de 

partir precisamente de darle más importancia porque la gran mayoría, aparte de que le damos un 

valor completamente agregado, también tenemos que ser bien cuidados en el aspecto de sanidad, 

la sanidad animal, eso nos permitirá, pues, a través de la genética, seguir conservando las 

condiciones, déjeme decirle que el Estado Durango también, cómo me pudiera decir, es muy 

atrayente en el consumo nacional, la carne no es dura y esto da la garantía de que los productores 

ganaderos están haciendo bien su trabajo, fortaleciendo precisamente a través de estos detalles de 

esto de mejorar la genética y nos ayuda precisamente a tener mejor beneficio. gracias Diputado. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Muchas gracias Diputado, se le pregunta al Diputado David 

Ramos ¿si desea hacer uso de derecho de réplica? En cuyo caso tiene hasta un minuto. 

DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA: Efectivamente Señor Secretario, nos tocó como integrante en 

la pasada Legislatura aprobar esta iniciativa que presentó en su momento Diputado Pepe Rocha, 

para que se destinará un porcentaje del presupuesto al mejoramiento genético y decimos así porque 

se considera que uno de los factores para el desarrollo del estado es la ganadería, Durango su 

vocación es y la más propicia es la ganadería y estamos seguros que en conjugar los esfuerzos tanto 

del Gobierno Federal como estatal  y con el crédito ganadero y la política del mejoramiento genético 

en nuestro ganado saldrán mejores cosas para nuestros amigos ganaderos, que habrá más 

desarrollo económico aquí en la entidad y nuevamente secretario a través de su persona a felicitar 

a nuestro Gobernador por la política de apoyo a los ganaderos, por mantener el programa de semilla 

de frijol, por seguir apoyando los agricultores en una situación tan complicada como las que hemos 

pasado con el seguro catastrófico, ojalá que nos pudiéramos tener ese recurso por parte del 

Gobierno Federal y en hora buena, felicidades. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Muchas gracias Diputado, se lo concede el uso de la palabra 

para que formule su pregunta al Diputado Gerardo Galaviz hasta por tres minutos. 



 
 
 
 
 
 
 
 

DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: Muchas gracias, Presidente, con su permiso, Ingeniero 

Manuel Sánchez Zamudio, sea usted es muy cordialmente bienvenido aquí a este recinto, usted y 

por supuesto a todo su equipo de colaboradores, sean muy bienvenidos, muchas gracias por estar 

el día de hoy aquí, como todos sabemos, algunos sabemos, hemos estado trabajando muy de cerca 

con la SAGDER, muy de cerca con usted señor Secretario,  con su equipo y anteriormente también 

con el Doctor Joel Corral y anteriormente con el Ingeniero Almeida y la verdad hemos tenido que 

hacerlo porque su servidor pues ha tenido que vivir los últimos 5 años muy de cerca con sus 

productores agropecuarios, he aprendido a gestionar pues a través de la SAGDER muchísimo para 

poder dar resultados en el caso de su servidor en mi municipio como presidente municipal. Bueno, 

entonces yo quiero darles la más cordial de las bienvenidas, así como siempre la SAGDER se ha 

recibido bien a todos los 39 alcaldes y siempre, afortunadamente se logran cosas, se logran apoyos 

para nuestros productores, en el caso de mi distrito, tengo la fortuna de representar diez municipios, 

que tiene todos los diez municipios vocaciones productivas, eminentemente agropecuarios y es muy 

importante para nosotros el poder o al menos para sus servidor el poder seguir sirviendo a nuestros 

representados a través de la gestión con la SAGDER, cosa que ya he podido hacer, siempre he 

encontrado esa buena respuesta y creo por supuesto que los Diputados tendremos que trabajar 

fuertemente para fortalecer el presupuesto que se deba destinar el Presupuesto de Egresos del 

Gobierno del Estado para la SAGDER, porque es algo muy necesario, uno de los municipios que 

municipios que represento, es el municipio de Nuevo Ideal, en Nuevo Ideal soy conocedor, por 

supuesto, de que tenemos ahí 32 colonias menonitas alrededor de 8,500 hermanos, todos, una 

vocación productora en muchos sentidos, pero una muy importante qué es la lechera, ahí se han 

encontrado algunos focos de tuberculosis que luego pueden poner éste en riesgo, pues el estatus 

ganadero de nuestro Estado y sé porque estoy formado parte de los trabajos, se ha estado luchando 

muy fuertemente para reducir cada vez más la incidencia de esta tuberculosis en la cabezas de 

ganado, pero no deja ser nunca una preocupación, si no que debemos de seguir trabajando muy 

fuerte, en ese sentido Señor Secretario, tengo conocimiento, tenemos conocimiento con los tengo 

con esto conocemos que hemos tenido contacto con los sistemas, teniendo conocimiento con los 

siguientes conocimientos, tenemos conocimiento aquí en el Congreso que acaban de salir o 

aparecer dos casos de tuberculosis en Estados Unidos, ¿qué consecuencia, Señor Secretario podrá 

traer consigo esta situación para el Estado? y la pregunta también es, ¿se pone en riesgo el estatus 

actual y en consecuencia, la exportación de ganado? Es mi pregunta.  

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Tiene la palabra. Secretario hasta por 5 minutos para dar 

respuesta.  

INGENIERO MANUEL SANCHEZ ZAMUDIO: Gracias Diputado, comentarle primeramente que en las 

condiciones que estamos en este momento, Durango no está en riesgo de perder su estatus 

ganadero, estamos haciendo un excelente trabajo, las partes que ya mencionábamos, que están 

involucradas en este, y efectivamente el día se fue 24, 26 de agosto, que resultaron dos becerros 

con tuberculosis, que fueron exportados en octubre del año pasado y fueron sacrificados en julio en 



 
 
 
 
 
 
 
 

Estados Unidos, creo que en el estado de Texas, efectivamente SENASICA informó a USDA y al 

Gobierno del estado de esta acción, decirle que efectivamente estos don becerros de un centro de 

acopio de aquí del municipio de Durango y deje decirle que dentro de las funciones del gobierno del 

estado, en ese momento categóricamente, dimos la destrucción de suspender provisionalmente ese 

corral de acopio de exportación por tres meses, ¿por qué razón? porque mientras como dicen por 

ahí son peras o son manzanas, tenemos que ejercitar un proceso de investigación que garantice, 

porque Durango es un Estado que maneja perfectamente su trazabilidad animal y sabemos 

perfectamente que a través de ese de ese programa tenemos la condición de encontrar el problema 

de origen y debo decirle Diputado, que estamos bien metidos en ese tema ¿y por qué razón? porque 

incluso cuando se lo comenté al Señor Gobernador, sí mostró preocupación, sin embargo, es el 

confía demasiado en todos los agentes y me pidió llegue, llega hasta donde sea necesario, y 

empezamos precisamente con un acto de autoridad como Gobierno del Estado, con la suspensión 

y ese corral está provisionalmente suspendido hasta que no se realicen las investigaciones y 

empezaríamos, o ya lo empezamos de hecho de sacar el origen de dónde salieron esos becerros y 

como usted bien sabe, uno de los requisitos que nos piden USDA, es que por cada 100,000 becerros 

que nosotros como estado exportamos, solo nos permite un becerro con tuberculosis, entonces 

pasamos 219,000 el año pasado y como lo decían los de USDA Y SENASICA, estamos en un parámetro 

todavía adecuado, el problema es Diputados que si llega a salir otro, con ese becerro, con esas 

características de tuberculosis, entonces, si el pronóstico puede ser diferente, sin embargo, la 

indicación con ese acto de autoridad, que tengo entendido que nunca se había hecho y estamos 

llegando y vamos a legar a través de todas esa investigación le hacemos llegar a encontrar el origen 

y nos dicen en la fiscalía  que….pero no estamos para especular y luego decir otra cosa, diputado, 

porque el Gobierno del Estado están implementando esa acción y vamos a llegar incluso 

posiblemente la demanda penal, ¿Por qué? porque la ley ganadera es muy específicas y aquel o 

aquellos que pongan en riesgo el estatus ganadero, podemos determinarle acción penal, entonces, 

hay tres aspectos que nosotros estamos siguiendo en esta investigación, el primero, es revisar el 

idieomologicmante, ese  hato ganadero que ya ahorita ya se hicieron las pruebas de tuberculosis, 

entonces,  no encontramos absolutamente ningún becerro que en ese corral de acopio de 

exportación con problemas de tuberculosis, pero de allí también tenemos que ver el aspecto 

administrativo por las guías de tránsito y por la propia movilización que hicieron de esos becerros y 

la tercera, que es como acción penal, ahorita ya tenemos demandas hechas por la Fiscalía 

precisamente para que se revise a detalle este asunto y no ponga en ningún momento el estatus 

ganadero, gracias Diputado. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCANTAR: Muchas gracias Secretario, se le pregunta al Diputado 

Gerardo Galaviz sí desea hacer el uso de su derecho de réplica, en cuyo caso, es hasta por un minuto. 

 DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: Muchas gracias, Presidente, reconocerle Señor 

Secretario por supuesto, la manera tan profesional y tan cuidado, cuidadosa en que se está cuidando 

el estatus ganadero y sobre todo ahora que se tiene ya ubicado y localizado estos becerros con 



 
 
 
 
 
 
 
 

resultados de tuberculosis, reconocerle también todo el trabajo que ha venido realizando en los 10 

municipios que comprenden el distrito 8 y en todo el Estado, soy conocedor de eso, sé que un 

estatus ganadero será tratado como un tesoro que tenemos los duranguenses y eso debe de 

reconocerse yo lo felicito por eso, soy conocedor de ese tema, por supuesto, porque lo hemos hecho 

juntos, hemos luchado los Alcaldes con los Secretaros de la SAGDER y reconocer, por mencionar 

algunas otras cosas, en las oficinas de Fierro de Herrar, que beneficiaron tanto a 

nuestros productores pecuarios que ya no tienen que venir hasta la capital, es un ahorro 

impresionante en de dinero a las familias y los apoyos con sementales de los cuales los municipios 

han sido beneficiarios, los suplementos alimenticios que han llegado con las terribles sequías que 

hemos tenido, que no nos han dejado de la mano de nuestros productores, las semillas de Frijol  y 

de avena que también han llegado en los momentos que más se han requerido que estábamos 

viviendo una terrible sequía hasta apenas este año que vivimos juntos,  5 años de sequía parece, 5 

años la vivimos juntos pero también junto con los productores agropecuarios, no se le soltó 

de la mano y bueno, por supuesto por su conducto también. Y a usted también Señor 

Secretario, felicitarlos y reconocerles esa capacidad gestora que han tenido, también ante 

el Gobierno Federal, el señor Gobernador ha buscado esos buenos enlaces con el Gobierno 

Federal para poder garantizar, pues que Durango reciba apoyos en el sentido del que ya he 

estado platicando. Tenemos un Gobernador gestor, un Gobernador que sabe hacer política 

y que tiene una excelente relación con el Gobierno Federal, eso nos ha beneficiado y hemos 

tenido Secretarios de la SAGADER que han ayudado bastante a nuestro lado muchas 

gracias. 

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, señor Diputado, se le concede el uso de la 

palabra para que por mundo se pregunta al Diputado Eduardo García hasta por 3 minutos, 

gracias.  

 

Diputado Eduardo García: Ingeniero Manuel Sánchez Zamudio, Secretario de Agricultura, 

Ganadería y Desarrollo Rural, bienvenido. 

 

Gracias.  

 

Sin duda alguna, el campo no solo duranguense, sino todo el campo de nuestro país, 

siempre ha sido votación importante para el desarrollo del crecimiento económico. 

Afortunadamente tenemos un Presidente. Que ha desplegado todos los programas y 

detallo como se ha reconocido de viva voz de todos los órdenes de Gobierno, incluido 

federales, han contribuido a que Durango tenga esa grandeza que los números que usted 

nos hablaba sobre todo lo que se refiere a la agricultura y ganadería. Estoy convencido pues 



 
 
 
 
 
 
 
 

de que tenemos la oportunidad, no hay muchas oportunidades en la actualidad de poder 

realizarle al campo duranguense y poder sostener, sobre todo, esa grandeza de la que 

estamos hablando esa bonanza y para ello estamos aquí también nosotros para poner 

nuestro granito de arena comentarle que de acuerdo con dato que presenta el señor 

Gobernador en su informe. El campo Lagunero, contribuye de gran manera a estar 

comentarle de acuerdo esos datos mi pregunta sería la siguiente durante al pandemia ¿Cuál 

ha sido el provecho que se le ha dado a los recursos públicos asignados a la Secretaria por 

parte del Gobierno Federal pero para favorecer el campo lagunero específicamente?, 

Además,  derivado de varios años de problemática que nos comenté que acciones o qué 

estrategias se están desplegando para poder tareas o acabar con el problema que cada año 

se presenta en la región lagunera, específicamente en el municipio Tlahualilo, Durango y 

este año nuevamente, los productores tuvieron que tirar su melón y su sandía  por los bajos 

precios la Secretaria que usted representa qué estrategias que está destruyendo para que 

no se vuelva a presentar esto, porque genera esto mucha pobreza, específicamente en el 

municipio de  Tlahualilo, Durango; y por último, honestamente que nos comenté 

¿En cual programa Considera usted que no se han cumplido las metas? de los diferentes 

programas de los que estamos hablando. Gracias es cuánto. 

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Gracias Diputado tiene la palabra hasta por 5 minutos el 

señor Secretario para dar respuesta.  

 

Ing. Manuel Sánchez Zamudio: Gracias Diputado, desde luego que la región Laguna 

también es Durango. Y déjeme decirle que incluso ahorita con el programa de agua 

saludable para para Laguna se están tocando aspectos bien importantes, no mencionaba 

que el Gobierno del Estado, en una mezcla de recursos con CONAGUA, se han desarrollado 

proyectos hidráudoagricolas las en la zona de la Laguna que han permitido mejorar, desde 

luego en la eficiencia en la conducción del agua, particularmente en el distrito 0017, 

comentarte que efectivamente Tlahualilo, por la extensa cantidad de hectáreas que se 

siembran del melón y de sandía hemos tenido problemas muy fuertes con la 

comercialización y hemos buscado opciones que permita, justo con los productores, 

encaminar que hacer más compacta la siembra de esos cultivos porque efectivamente, 

siempre nos quejamos de que hay mucha producción y los precios, precios bajos. Entonces 

el programa de comercialización es muy mucho importante y sobre todo también en lo que 

estamos haciendo en esa zona, en la guardia de un programa eso, desde luego, nos 

garantiza también la ciencia y del agua, porque con ese servicio naturalmente que se ahorra 

incluso más del 30% y eso permite, desde luego, que nuestros productores de melón y de  



 
 
 
 
 
 
 
 

sandía y de otras de otras especies que no solo se localizan en la parte de lo que es la franja  

el mismo cultivo del maíz forrajero, permiten, pues, que tengamos una acción bien 

importante. Entonces, si tenemos junto con ustedes buscar esquemas que permitan 

orientar precisamente a los a los productores para diversificar más esa acción que permita 

pues buscar. Para no sembrar tantas hectáreas de esos productos y también buscar 

esquemas de financiamiento. Y aquí le voy a decir que la Secretaría de Agricultura, que en 

este momento represento tenemos un fideicomiso y esto es para todos los señores 

diputados y diputadas porque quiero que usted promueven este apoyo que tenemos es un 

fideicomiso para empresas de solidaridad que se llama hogares. Y allí podamos entrar, 

precisamente para buscar esquemas de comercialización. No sé si recuperamos. Y como la 

manzana en el caso de Canatlán que no podamos buscar la manera de recuperarlos. Y les 

decían yo de este fideicomiso porque el comentario ha sido y aquí si tengo que ser bien 

claro que desde el año que estamos informando, bueno sí quiero reconocer el trabajo del 

Director Corral que fue, secretario del Agricultura durante 7 meses y nos deja nosotros un 

poquito más de 5 meses pasaditos y le estamos dando continuidad y el precisamente en 

esa zona nos decía no, no pierda de vista el asunto del melón y la sandía en la zona de la 

laguna porque efectivamente tuvimos acercamientos con productores y decía, vaya peso 

del kilo, cómo es posible que lo tenemos que estar este mejor, mejor tirando y empezar a 

hacerlo a la tierra, cuando lo mejor los 3 niveles de Gobierno podemos buscar un esquema 

que permita comercializar o al menos este hacer una agricultura, este que permita nuestra 

diversificación, es decir, tantas hectáreas de esto y no cansar, desde luego a la tierra que 

permite obtener más hectareas, que son las que vamos a tener todo, insisto en ese proyecto 

del Diputado Corral amable los dijera dele salida a esto sucede que tenemos 19 millones de 

pesos y esos 19 millones de pesos, cuando el comercial al señor que es el Presidente en ese 

fideicomiso nos tomaron la protesta, hace que será 10 o 12 días y queremos ponérselos a 

su consideración porque ustedes saben que el Gobierno federal nos retiró un programa que 

teníamos de concurrencia que mezclábamos recursos entre el Gobierno del Estado y el 

Gobierno Federal y teníamos más recursos para apoyar otro tipo de programas. Eso no 

tenemos nada, pero este proyecto de nuestra permitir ejercer actividades de 

comercialización en ese tema y le digo rápidamente esos 19 millones los problemas va a 

hacer hasta siempre hasta 100 millones pero tendríamos que es es a través de crédito es 

financiamiento y la Secretaría, ya tienes ese dinero y ojalá que ustedes tengan la 

oportunidad de acercarse con nosotros para orientarnos a través de vida o a través de la 

financiera nacional. Nosotros aportaríamos lo que muchas veces a los Productores no 

tienen que ser las garantías, nosotros podemos favorecer ese tipo de proyectos y es eso lo 

que podríamos establecer perfectamente en la zona de la Laguna, aparte del que ya 



 
 
 
 
 
 
 
 

tenemos el apoyo agrícola de los pueblos y ahora con el programa de cómo se llama 

Saludable, usted sabe incluso el Diputado hemos estado y ahí el Gobierno del Estado está 

muy pendiente porque la parte que están manejando sobre el el objetivo de proporcionar 

agua a 1’600,000 Durango y de Coahuila, pues también tenemos como Gobierno que cuidar 

la parte de mejorar lo suficiente o no perder la productividad de esta zona. Entonces 

estamos trabajando en ese tema y ojalá que ustedes también puedan coadyuvar 

para disfrutar este tipo de acciones de ese programa Federal donde se van a invertir cerca 

de 11’000 millones de pesos y particularmente para lo que es el sistema de riego y tecnificar 

esas parcelas que están en en ese distrito 017 del municipio de Lerdo, pero podamos en 

forma conjunta realizar este acciones que beneficien precisamente a los productores de esa 

zona, porque la Laguna también es Durango, muchas gracias.  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, señor Secretario se le concede al diputado 

Eduardo García si deseas hacer uso de su réplica, en cuyo caso será hasta un minuto. 

 

Diputado Eduardo García: Dejaron para usted y para mí y para todos es importante 

fortalecer el campo dentro ganaderos, comentarle que soy agricultor y que cuenta con 

nuestro apoyo también de la Fracción Parlamentaria de MORENA, para buscar entre todos 

los programas, los apoyos, los recursos que nos ayudan a fortalecer al campo de Valencia y 

a campo laboral. Que es algo que a todo el mundo y todos los sentidos y nos da mucho 

gusto que los compañeros del Partido Revolucionario Institucional y el Partido Acción 

Democrática y del Partido Acción Nacional, compartan esa inquietud de apoyar a nuestros 

productores del campo que bastante con éxito cuenta con nuestro apoyo para aprender las 

acciones y los programas necesarios para el campo, Gracias. 

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Gracias, diputado Eduardo García se le concede el uso de la 

palabra para que formule su pregunta, la diputada Susy Torrecillas, hasta por 3 minutos.  

 

Diputada Susy Carolina Torrecillas: Muchas gracias, Presidente. Muy buenas tardes a 

todos, compañeras y compañeros diputados. Un saludo también a quienes siguen nuestra 

transmisión en esta comparecencia con las redes sociales del Congreso del Estado y un muy 

especial saludo a todo el equipo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural que 

durante muchos años hemos compartido muchas experiencias y proyectos. Saludo a si 

titular con muchísimo respeto y mucho cariño al Ingeniero Manuel Sánchez Zamudio, sea 

usted bienvenido a este recinto y muchas gracias por la ampliación de datos que que ha 

realizado y ha informado en nombre del titular del Poder Ejecutivo, nuestro gobernador 



 
 
 
 
 
 
 
 

el Doctor José Rosas, como es conocido y fortaleciendo lo que usted acaba de comentar y 

para conocimiento de todos quienes nos escuchan el proyecto de agua saludable para la 

Laguna busca conducir agua del sistema de presas de la comarca Lagunera, específicamente 

de las presas Lázaro Cárdenas, Francisco Zarco para abastecer de Agua Potable a los 

municipios de Lerdo, Gómez Palacio, Tlahualilo, Mapimí en el Estado de Durango y en el 

estado de Coahuila, Torreón, Matamoros, Francisco I Madero, Yesca, San Pedro y bueno, 

pues de esta manera beneficiar a cerca de 2 millones de habitantes de la zona 

metropolitana de la Laguna. La región lagunera padece históricamente de una calidad de 

agua, principalmente originada por la sobreexplotación de nuestras manos. La obra 

planteada por el Gobierno federal pretende aprovechar al menos 200 millones de metros 

cúbicos de agua del río Nazas almacenada en estas precios para transformarla, para 

transportarla mediante a productos a la zona urbana y así garantizar el agua libre del centro. 

En este sentido, estamos obviamente a favor de buscar alternativas para preservar la salud 

de miles de familias de la región lagunera que diariamente tienen que hacer uso del agua y 

que no reúnen el máximo de niveles de calidad para su consumo 71 millones, ustedes lo 

saben, de metros cúbicos administra el módulo de riego de San Jacinto para producción 

agrícola de poco más de 6,000 hectáreas, propiedad de los campesinos del municipio de 

Lerdo en específico, el proyecto de agua saludable está planteado para resolver una 

necesidad imperiosa para más de 1.6 millones de habitantes de la Laguna como lo 

comentaba Secretario; médicos, técnicos, proyectos, ejecutivos, proyectos de impacto 

ambiental, nos permitirán conocer las soluciones que se puedan plantear para resarcir una 

supuesta afectación, Entonces preocupados con ellos y siendo la voz de ellos la solución de 

usuarios del módulo de riego 03, San Jacinto, Lerdo conformada con 1,545 usuarios de 16 

ejidos y la propiedad rural dedicados a la producción agrícola, han propuesto la tecnificación 

total de 5,000 hectáreas en beneficio de 1,300 usuarios, implementando nivelación de 

tierras, el rendimiento de canales de riego para poder en Internet más el cambio y en las 

nacimiento de agua, pasando de a guarda a sistemas de riego por goteo o por aspersión, 

con el objetivo de ahorrar hasta el 20% o más del agua que utilizan la aplicación del tangueo 

de riego de los forrajeros para los cultivos de hortaliza y, en aquellas zonas del naval ¿Por 

ello, señor Secretario, quiero preguntar cómo, apoyado o como apoyará el Gobierno del 

Estado, Por supuesto en conjunto con el Gobierno federal, la propuesta en situación de 

riesgo carcelario y el revestimiento de 60 km de canales de riego a fin que se puede 

presentar el volumen de agua en la aplicación de este riesgo como lo comenté hasta más 

del 20%, y por supuesto podamos ahorrar agua y prever un tema que pudiera pasar desde 

sequía? es mi pregunta, señor Secretario, es cuánto Señor Presidente. 

 



 
 
 
 
 
 
 
 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muy amable, diputada, tienen las palabras hasta por 5 

minutos el señor Secretario para dar respuesta.  

 

Ing. Manuel Sánchez Zamudio: Gracias, diputada Susy, desde luego este decir que el 

Gobierno del Estado está muy inmerso en ese programa de agua saludable para la Laguna. 

En virtud del reconocimiento que tenemos que hacer el Gobierno Federal, a través 

del Presidente de la República de interés que tienen establecer ese programa en la Laguna 

de beneficiará a 9 municipios, de los cuales cuatro son del Estado de Durango y 5 del Estado 

de Coahuila, sin embargo, comentarle que efectivamente en el caso del distrito de riego 

017 que usted amablemente me está diciendo que representa y en los cuales existe una 

inquietud bien marcada por reconocer que si bien ellos no se oponen al proyecto, quieren 

garantizar precisamente a través de la tecnificación de esas 5,000 hectáreas, garantizar el 

uso eficiente del río. ¿Esa tecnificación, en qué consiste? Ellos están pidiendo nivelación de 

tierras, desde luego la canalización de kilómetros de canal, el revestimiento y el 

mejoramiento porque se pierde desde la salida que tiene el proyecto Ejecutivo que tiene el 

Gobierno Federal adjunto de extracción, donde van a distribuir. El agua para esas, para esas 

hectáreas, ellos argumentan que se va a perder bastante agua y debemos 

reconocer que porque se pueden perder, pues se pueden perder precisamente con 

evaporación se puede perder por registración y por qué no decirlo también. ¿Entonces, 

todas esas características? El Gobierno del Estado está muy presente, porque si es del 

interés del señor Gobernador participar en esos dos aspectos, este garantizar el abasto a 

esos Estados de agua saludable, sí y también reflejan estos usuarios sobre la sobre 

explotación que existen y el proyecto Ejecutivo que tiene el Gobierno federal contempla el 

Serrat, no estoy muy seguro que son 160 novias que forma. Pues yo a decirle a la unidad de 

alguna manera los usuarios de riego del 017, San Jacinto, fíjese bien, nada más hicieron una 

solicitud al Gobierno del Estado en las creo que van 8 a 9 mesas de trabajo con la presencia 

del Director Nacional de CONAGUA y se han establecido acuerdos, acuerdos que están 

ahorita en seguimiento y espero que para el 3 de octubre que viene presente. A dar ahora 

sí que sí y ahorita están todavía en acuerdos porque no queremos como Gobierno del 

Estado que se logre perder ese presupuesto de 15,000 millones de pesos y le estoy diciendo 

que particularmente para los usuarios de de San Jacinto, está considerado 2,000 millones 

de pesos, de esos 11,000 precisamente para lograr la unificación. ¿En qué va a consistir? 

este día lo mencionaba en lograr la nivelación de 5,000 hectáreas liberación. ¿Para qué? 

Pues para presentar el uso que del agua, y ahorrarnos quizás más del 30% y eso nos dijeron 

que nos dijeron, es además la tecnificación en sistemas de riego. Como usted bien lo dice, 

el sistema de riego por goteo o por aspersión, todo eso se está elaborando precisamente 



 
 
 
 
 
 
 
 

para el municipio de Lerdo, sobre todo ese es el cero 3 entre los usuarios mediano y le voy 

a decir que el señor Gobernador, para utilizar 7,000 pesos para terminar yo espero que en 

la próxima semana ya empezará el depósito de ese recurso y no obstante con ello lo digo 

también el día que fue el lunes o el martes en esta semana, el martes este estuvimos allí en 

una reunión de cerca de las diez de la noche hasta las dos de la mañana, precisamente con 

el presidente municipal de Lerdo, los usuarios del señor Gobernador, Diputado Federal 

Ismael Hernández Deras, de forma conjunta también el Diputado Mario precisamente, para 

encontrar los puntos de acuerdo para que ese proyecto se realice y la parte que nos 

corresponde también a informarle al señor Gobernador que en ese momento les entregue 

la autorización que a través del fideicomiso que se conoce que tiene algo del Estado, les 

entregamos la autorización de 4’600,000 pesos para que, para dos mejoramientos de sobre 

2 canales de riego de ese distrito 03 pero además para la compra de un camión de volteo 

para servicio de ese módulo y además para la compra de una moto conformadora 

completita de paquete. Entonces el Gobierno del Estado está precisamente. Tratando de 

apoyar en todo lo que se pueda, precisamente a la unidad de riego 03, que la conforman 

los 16 dígitos, entonces estamos bien, metidos en ese, en ese tema, créame el Gobierno del 

Estado que tuvieran de cerquitas porque me interesa que no perdamos la productividad 

que existe en esa zona. Nos reclamaban que ya el cultivo del chile, cultivo de maíz forrajero, 

pues obviamente se necesita demasiada agua y entonces tenemos que meternos en la 

cultura de eficiente a través de esa tecnificación de riego en ese programa y nosotros 

estamos con todo y obviamente para la parte de los compañeros diputados de la zona de la 

Laguna creo que también tenemos que hacer equipo para que ese programa del Gobierno 

federal por ningún motivo para no existen Gracias.  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, señor Secretario se le pregunta a la 

diputada Susy Torrecillas si desea hacer uso de su derecho de réplica hasta por un minuto.  

 

Diputada Susy Carolina Torrecillas: Gracias señor Presidente y el Secretario de esta tan 

importante dependencia para el Estado de Durango, señor Secretario, muchas gracias por 

sus respuestas tan fluidas, tan certeras completo conocimiento de causa y bueno, pues 

nosotros sabemos que el desarrollo agropecuario es de vital importancia para nuestro 

Estado entonces vale la pena invertirle ahí. Pueden ver con nosotros, estoy segura con todos 

mis compañeros, diputados locales y por supuesto haremos equipo y como que estamos 

convocando un frente común por Durango para que los recursos puedan llegar de una 

manera más contundente al campo de nuestro Estado. ¿Hay que apoyar también descenso 

de los alimentos en ti, como lo compartía  y siempre seguiremos impulsando el 



 
 
 
 
 
 
 
 

fortalecimiento a los gastos y, por supuesto, seguir incentivando el que las familias puedan 

producir sus alimentos básicos de autoconsumo y los excedentes que entonces si pueden 

las mujeres empresarias poder fortalecer dedicadas al campo, entonces cuente con 

nosotros en el Secretario, con todos los diputados y por el campo de Durango, adelante 

muchas felicidades.  

 

Gracias 

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, diputada una vez concluida la primera ronda 

de cuestionamientos con base en el acuerdo que regula la glosa del informe del Gobierno, 

se le pregunta al Secretario si desea hacer uso de su derecho a contrarréplica, en cuyo caso 

será hasta por 3 minutos si hay algunos pendientes de responder Señor Secretario.  

 

Ing. Manuel Sánchez Zamudio: Gracias, claro que sí no quiero dejar desapercibido algunos 

temas que van englobados desde luego con el aspecto ganadero, que es la esencia 

primordial de la propia Secretaría. Y decirles que efectivamente en los aspectos de 

favorecer la alimentación, también estamos integrando a través de las familias de la 

sociedad rural, de la entrega de paquetes de aves y una serie de paquetes de semillas 

de de de varias. Hortalizas porque queremos fortalecer, precisamente en las que consumo 

y eso nos da la posibilidad de decir que el Gobierno del Estado tiene la preocupación 

precisamente por ser incluyente y en esa inclusión todos caben y lo ha dicho el señor 

Gobernador, que hasta el último día de su Gobierno tendrá una tensión específica para los 

productores del campo y nosotros tenemos la tarea también de generar condiciones para 

tener ese permanente atención hacia ellos, pues considero que todos estos aspectos, sin 

duda el estatus de madera para nosotros es importantísimo, pero también del cultivo de 

los diferentes cultivos que tenemos como es el frijol, como esta vez déjenme decirles que 

contra todo pronóstico que se decía que no iba a haber lluvias en este año, 

puede resulta que el que manda en la parte de arriba creo que  nos ha dado muestras de 

los demás equivocados y él naturalmente que no se equivoca y hemos tenido una cantidad 

de lluvias y si la memoria no me falla, fíjense, nada más reciente para los últimos de julio, la 

última semana sí a la presentar las primeras lluvias y resulta que en el mes de julio, cayeron 

74 centímetros de agua, pero si ahorita en agosto, perdón en julio y agosto llevamos más o 

menos 1 Comunidad de más de 400 cm de agua, qué quiere decir esto que el ciclo de 

primavera verano en algunos casos, pues creo que tendremos mejores cosechas que en los 

dos años anteriores, sin embargo, también decirles que hace unos días hicimos algunos 

recorridos con algunos municipios y ojalá que de ayer a hoy como está el pronóstico de 



 
 
 
 
 
 
 
 

agua ya allá llovido porque tenemos unos puntos en alerta en Peñón blanco en la parte de 

Poanas algo de Guadalupe Victoria y ojala no tengo el reporte de las familias de ayer, quizás 

hoy pero si eso sucede en los programas, condiciones debemos de nuestros productores y 

la Secretaría está en la mejor condición de buscar esquemas de comercialización, porque 

se nos dice que tenemos bastante de producción y los precios generalmente estamos una 

tensión campesina no es que es la que regula los precios de garantía para buscar esquemas 

de que este programa de fortalecimiento de la comercialización, pues sea mucho mejor 

para los productores y déjenme decirles también que el Gobierno del Estado es el único 

Estado a nivel nacional en los 3 primeros años del Gobierno del Lic. Aispuro 

apoyo directamente a los productores en el programa y estamos trabajando para con él y 

está buscando la posibilidad si este año necesidad también de apoyar ese esquema de 

comercialización. Entonces, crean lo que estamos haciendo, todo el trabajo en forma 

compartido precisamente con el principal sector agropecuario en todos los sistemas, 

pudiéramos mejorar y hacer Durango un campo completo, gracias.  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, Secretario, pasamos a la segunda ronda de 

preguntas y cuestionamientos porque por lo que se le concede el uso de la palabra al 

diputado Londres Botello hasta por 3 minutos.  

 

Diputado Francisco Londres Botello Castro: Gracias Presidente, con su permiso, saludar a 

mi amigo Secretario Manuel Sánchez Zamudio, bienvenido a la casa del pueblo, la mayoría 

de los integrantes de esta legislatura, los diputados integrantes de esta legislatura 

que hemos andado en recorrido que seguimos andando en recorrido seguimos teniendo 

peticiones recurrentes. Falta la competencia federal, desaparece, el seguro catastrófico 

desaparece procampo, pero campo desaparece prohogar y adicional, esto bueno, el cambio 

climático, pues ya es cosa de todos los días aquí en el Estado, Por lo pronto. Pronósticos de 

largas sequías y, de repente, aguaceros provinciales. ¿Cuál es la estrategia emergente para 

mitigar los efectos de la sequía en la actividad ganadera y agrícola?  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Gracias diputado tiene la palabra hasta por 5 minutos el 

señor Secretario para dar respuesta.  

 

Ing. Manuel Sánchez Zamudio: Gracias Licenciado Londres, contestarle con gusto que, 

efectivamente, ya lo decía hace un momento que contra todo pronóstico que estuvimos 

bastantes lluvias yo les decía que llevamos más de 400 mm (no audible) sin embargo 

también decirle que estamos mejorando lo que tenga por salvación y construcción de 



 
 
 
 
 
 
 
 

bóvedas de madera esto nos permite entrar a la cultura de la cosecha de agua y queremos 

llegar más allá este diputado del de cosechar el agua en las en las comunidades rurales, 

pero particularmente en las casas de habitación. Estamos generando esa cultura con la gran 

cantidad y tenemos un inventario de más de 5 mil hogares, déjeme decirle que en algunos 

casos incluso esos  bordos de abrevadero, tuvimos la idea de que fueron reventados por la 

cantidad de agua que nos hallamos. Como usted bien lo decía, el clima no tiene palabra y la 

naturaleza pues. Es termina cuando dice, mientras que son desgracias para no para otros 

decisiones. De todas maneras, a diferencia de una, si quieres cantidad de agua que nos deja 

más la cantidad de agua, entonces comentarle que los efectos de la sequía que estamos 

también tratando de controlar hasta donde sea posible, con esa construcción del de los 

bordos de abrevadero y buscar esquemas sobretodo en el caso de la ganadería, recordará 

que mencionábamos que este año se apoyó con cerca de 5000 toneladas de suplemento 

alimenticio, que fueron encaminadas precisamente desde marzo hasta agosto, hasta julio 

entregamos nosotros hacia todos los productores ganaderos. Y déjeme decirle también, y 

no esperamos o esperábamos que no está sequía que se decía no fuera afectar como nadie 

2011 y 2012, que tuvimos más de 100000 cabezas de ganado y decirle que en este año 

contra cualquier comentario de acuerdo a la información que tenemos tuvimos cerca de 

13000 a 14000 cabezas de ganado. Esto quiere decir que la bendita lluvia llegó en el 

momento adecuado y el sector ganadero tiene abierto precisamente todavía para el 

próximo ciclo porque los bordos de abrevadero perdón está al 100 por cierto de llegar y 

además por instrucciones del señor Gobernador, vamos a seguir este continuando con la 

construcción y rehabilitación de Bordos de abrevadero, porque debe usted saber que la 

Secretaría cuenta con 10 máquinas de 6 que precisamente fortalecen y está condiciones de 

que podamos facilitarse las elecciones ayuntamientos para que siga precisamente en esa 

cultura de conservar el agua a través de la construcción de esos informes. De alguna manera 

eso nos da la garantía para próximo año el aspecto ganadero creo que no vamos a tener 

absolutamente ningún problema. Y en caso agrícola ahorita del total de promedio de las 

presas tenemos cerca del 58, 59% del promedio, sin embargo en la de Santiago Bayacora 

en la de aquí de Guadalupe Victoria, este tenemos la de Poanas esas están completamente 

bien. Tranquiliza el ciclo agrícola del próximo año, al menos en lo del riego creo que 

tenemos comodidad de que no tengamos ningún problema. Entonces, de esa manera el 

Gobierno del Estado está promoviendo este tipo de creaciones precisamente para favorecer 

el desarrollo agropecuario. Gracias.  

 



 
 
 
 
 
 
 
 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, señor Secretario se le pregunta al diputado 

Londres Botello si desea hacer uso de su derecho de réplica, en cuyo caso hasta por un 

minuto.  

 

Diputado Francisco Londres Botello Castro: Gracias Presidente, reconocer la capacidad de 

gestión del Secretario en una etapa de la obra de Diputado Dr. Joel Coral y ahora en manos 

del ingeniero Manuel Sánchez Zamudio. Y bueno, la capacidad de gestión con lo que resta 

de los programas federales que han sabido tener ustedes a esa buena sintonía esa buena 

sincronización que, bueno, que regresaron los programas que queden, los recursos, ver con 

satisfacción los resultados que se han logrado señorita, que han desaparecido, que sigan 

estos buenos logros sabemos que una buena relación es fundamental, principalmente. Ajá. 

Los resultados aquí en el Estado de Durango, sea usted conducto para felicitar a todo el 

equipo de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural del Estado de Durango, 

felicidades por el trabajo que se está haciendo.  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, diputado, se le concede el uso de la palabra 

para que formule su pregunta a la diputada Alejandra del Valle, tiene hasta 3 minutos.  

 

Diputada Alejandra del Valle: Muy buenas tardes noches con el permiso de la Presidencia 

bienvenido, Secretario Ingeniero Manuel Sánchez Zamudio y a su gran equipo de trabajo, 

nos complace teneros aquí, en esta comparecencia del quinto informe de Gobierno. Aquí, 

en el recinto del Congreso del Estado, en la Casa del Pueblo. Como bien he sabido, los 

Estados es una región agrícola y ganadera por excelencia. Durante años, estas actividades 

ha resultado el sustento de miles de familias. Por este motivo, en otros Grupos 

parlamentarios es 1 de los electores de nuestra agenda legislativa y nos preocuparemos, y 

ocuparemos en impulsar el desarrollo y sector. Además, aprovechó la oportunidad para 

reconocer el apoyo que nos ha brindado el Gobierno federal con implementación de 

diversos programas que promueven el desarrollo de nuestro campo y por tanto, de las 

familias que dependen de ellos, así como el uso que usted también han comentado en su 

informe, que han trabajado de manera paralela. Por tal motivo, usamos inquietudes sobre 

el tema agrícola en el Estado de manera muy particular, señor Secretario me atrevo a 

preguntarte qué divinidades y metas se han asignado en la dependencia a su cargo para 

fortalecer a los agricultores. Para que puede incrementar la producción agrícola respetando 

la diversidad geográfica, son las únicas que han estado porque el Estado en diversidad de lo 

que valen y eso depende del apoyo. La segunda pregunta que alternativas de proyectos 

agrícolas y ganaderos tienen concentradas para la región lagunera, yo represento al distrito 



 
 
 
 
 
 
 
 

10 en netamente rural tenemos 108 este pueblos. Ya que la Cuenca lechera, si la tenemos 

ahí, pero nada más, él controla la tiene 5 familias, por lo tanto, necesitamos alternativas 

para las 48000 personas que restan y que viven y que se sustenta de cultivo y el manejo de 

sus tierras, entonces. Me gustaría saber qué opciones alternativas a lo que es la Cuenca 

lechera le está ofreciendo o les quiere ofrecer a la región de manera porque aceptó y 

realmente al mismo lo que usted dice la Laguna también es Durango y principalmente de 

Gómez Palacio. Gracias  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Gracias diputada tiene la palabra hasta por 5 minutos el 

señor Secretario para dar respuesta.  

 

Ing. Manuel Sánchez Zamudio: Gracias diputada desde luego el interés y la instrucción que 

nos ha dado el señor Gobernador, es que atendamos a todo el Estado durante a un 

consumidor ciudad geográfica, desde luego alternar esos esos programas y un amigo que en 

el caso de la agricultura, bueno los cultivos tradicionales que hemos apoyado, pues ese frijol 

es la avena y ese es el maíz. En la zona de la Laguna, sin duda, como ya lo mencionaba el 

diputado Eduardo, la característica de la zona Tlahualilo, pues es el melón y la sandía, pero 

también tenemos que fortalecer el apoyo hacia los pequeños fruticultores la hortaliza  debe 

generar condiciones y espero que también ustedes nos apoyen, porque si bien es cierto que 

la pandemia también nos generó condiciones para mejorar nuestra alimentación. También 

nosotros tenemos que promover el uso que de esas especies, pero orgánicas. La cultura 

global va encaminada precisamente a que el uso de pesticidas, insecticidas ya no se 

presentan todos los campos y nosotros estamos buscando esas opciones porque sería 

garantizar precisamente a los a los productores que mejores condiciones para que sus 

cultivos rindan o cumplan las especificaciones de la unidad. Sin embargo, es mucho, muy 

difícil porque muchos se quejan de que las tierras no producen lo que en otros años y 

tenemos dificultades, precisamente yo le aseguro que vamos a implementar acciones junto 

con ustedes porque la Laguna insisto tenemos que fortalecer esas metas para que la 

diversidad nos permita precisamente atender esa acción. Las alternativas en ese distrito, 

nosotros por vuelvo insistir en el programa de agua saludable se está aplicando 

precisamente porque no estoy muy seguro, pero en los municipios para el agua en la Laguna 

entra Tlahualilo, enta Mapimí, no sé si sea de su distrito. 

 

No, no entra dentro de mi distrito. 

 



 
 
 
 
 
 
 
 

Sin embargo, de todas maneras tampoco los podemos dejar aparte. Yo voy a tener mesas 

de trabajo con ustedes tiene indicación del señor Gobernador para que a través de esas 

mesas de trabajo, vayamos buscando alternativas en forma conjunta, podamos aceptarle a 

los productores. Sé que es una problemática en mente lo que tenemos ahí, incluso este que 

nos permita pues desarrollar esas acciones seguro que habremos de buscar esas esas 

alternativas, gracias diputada. 

 

Diputada Sughey Adriana Torres: Muchas gracias señor Secretario, que se hacer uso de 

hacer uso de su derecho de réplica en su caso si así esta seria por un minuto. 

 

Diputada Alejandra del Valle: Muchas gracias, por su respuesta señor Secretario trabaja en 

morena, principalmente los diputados, más allá de ser fiscalizadores de los observadores 

de que se cumpla en tiempo y forma, todo publicado de conocer, queremos reconocer que 

estamos para servirle, cuente con nosotros. Sí, idealmente nos interesa mucho este hacer 

equipo con ustedes, por lo tanto es es importante aprovechar cada oportunidad que se nos 

presentan para llevar a nuestro campo lo que todos deseamos. El desarrollo completo de la 

agricultura y la ganadería gracias. 

 

Gracias.  

 

Diputada Sughey Adriana Torres: Muchas gracias Diputada. 

 

 Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, se le concede el uso de la palabra para que 

formule su pregunta a la diputada Sughey Torres hasta por tres minutos.  

 

Diputada Sughey Adriana Torres: Muchas gracias Señor Diputado Presidente, estimado 

Secretario Ing. Manuel Zamudio y su equipo de trabajo bienvenidos a este recinto 

legislativo. Durango cuenta con 9977 localidades de las cuales 99.97% son rurales y tan solo 

el punto 3% son urbanas con poblaciones mayores a 50,000 habitantes. Es lógico pensar 

que es una tarea demasiado complicada el poder hacer llegar los beneficios de cualquier 

tipo de programa. Con relación a ello Señor Secretario que hizo la dependencia a su cargo 

para fortalecer la comercialización justa en los municipios donde hay o hubo producción de 

frijol, melón, sandía, manzana, maíz, entre otros, buscando evitar con la intervención 

institucional que fueran víctimas del coyotaje y obligados a fijar precios. Irrisorios que 

muchas veces ni siquiera alcanzaban a cubrir los costos de producción. Las quejas en 

materia de atención a la ciudadanía en su dependencia no se han reducido. Ciudadanos en 



 
 
 
 
 
 
 
 

lo individual y agrupados en distintas organizaciones, siguen mencionando que muchos de 

los mandos medios tienen todo. Menos sensibilidad, gente que viene de distintos 

municipios manifiesta que muchas veces siguen dando vueltas en vano para poder ser 

atendidos que se ha hecho señor Secretario de organizar de su dependencia de los distintos 

departamentos. Cómo atender de una mejor manera de forma regional, es decir, oficinas 

cercanas con capacidad de respuesta accesibles a los habitantes de los distintos municipios. 

Qué avances, señor Secretario se tienen en este rubro, es cuánto señor Presidente. 

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Gracias diputada tiene la palabra hasta por cinco minutos el 

señor Secretario para dar respuesta. 

 

Ing. Manuel Sánchez Zamudio: Gracias diputado, comentarle que así como meses 

pasaditos que asumimos la responsabilidad. En un primer, en una primera acción. Lo 

primero que le encargamos y aprovecho, desde luego para darles un reconocimiento, y 

luego equipo de trabajo y a todo el personal que integra la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural y la primera actitud que que recomendamos es la atención de 

atención permanente hacia los hacia los productores. De tal manera que a este momento 

no tengo una queja que nos diga o conoce evidencia que alguno de mis colaboradores allá 

tan siquiera, han podido no atender a alguien. Si llega a tener usted algún dato en particular, 

me gustaría que lo compartiera de tal manera de solventar ese tipo de detalles, porque en 

la primera acción yo, insisto, es la atención con una actitud positiva. Si bien es cierto que 

por causas presupuestales tenemos dificultades, pero la atención de la gente que se acerca 

con nosotros. Puedes preguntar, no tenemos hasta ese momento ninguna denuncia y 

decirle también nuestra llegada de nuestra llegada a llegar no sé si usted sepa, la estructura 

y el organigrama si tiene subsecretarias eso da la importancia de lo que representa la 

secretaria de agricultura de tal manera que los ajustes que hemos realizado precisamente 

generar responsabilidad, responsabilidad y atención hacia la gente, que nuestro objetivo de 

nuestra población activa. Es nuestra materia prima a los productores agropecuarios que 

tenga la completa seguridad en caso de que haya habido algún detalle lo habremos de 

corregir y decirle la sensibilidad que tiene precisamente mis compañeros en el trabajo diario 

facilita y son facilitadores y le pongo otro ejemplo. En el caso de los de las oficinas que se 

establecieron para los fierro de errar en 10 municipios, eso también nos ha dado la garantía 

que tenemos un acercamiento como ganaderos  para que no se acerquen hasta acá, porque 

prácticamente la gente que tiene ese acercamiento con nosotros es persona de la tercera 

edad, son personas ya de edad, edad avanzada, entonces este servicio nos ha permitido, 



 
 
 
 
 
 
 
 

pues que ese acercamiento lo tengamos en otras, en otras zonas. Pero no voy a hacer la 

presencia. Dónde está la presencia del Gobierno, gracias.  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias Secretario  se le pregunta a la diputada 

Sughey Torres si desea hacer uso de su derecho de réplica, en cuyo caso tiene un minuto.  

 

Diputada Sughey Adriana Torres: Gracias Secretario por su respuesta, solamente me queda 

a nombre del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional refrendar 

nuestro compromiso de coadyuvar, siempre por la gente del campo hay que trabajar en 

equipo y hay que tener aliados para la gente del campo que es lo único que podemos hacer  

es cuanto Presidente. 

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Gracias diputada, muy amable pues se le concede el uso de 

la palabra para que formule su pregunta al de la voz, Señor Secretario, buenas tardes por 

acompañarnos al templo, como decía usted en una ocasión al templo de la democracia 

bienvenido y, desde luego felicitar al equipo de trabajo. Amigos míos todos, la cual tuve la 

fortuna de trabajar y colaborar al lado de ellos y me da mucho gusto verlos el día de hoy. 

Yo nada más quiero corroborar y ratificar sus datos, su informe, felicitarlo realmente porque 

son números reales son números contundentes con una actividad permanente dentro de 

esa Secretaría. Donde el señor Gobernador por su característica, su sensibilidad, su origen 

es el campo por ello ha puesto singular entusiasmo  en el desarrollo de esta secretaria en la 

aplicación de programas y recursos que vayan a los productores que menos tienen pero 

también a los medianos productores, los medianos productores son el 80% de la población 

en el estado en el ramo primario que es la agricultura y ganadería. Por ello, tendremos que 

fijar metas en atender si al que menos tiene, pero también al que produce. Al que está en 

desarrollo de ascenso, el que quiere brincar realmente de la cadena productiva también a 

la cadena del valor agregado. En ese sentido y por mucho que conozco el tema 

de de Agricultura y ganadería, conozco todo mi Estado, conozco a todas las regiones 

productivas del Estado y conozco también la vocación productiva de nuestros pobladores 

en sus regiones. Durango es uno de los Estados eminentemente ganadero. Es ganadero y 

es un orgullo porque es preferido el ganado de Durango en el comercio nacional y desde 

luego también el internacional, que es el que nos permite, precisamente con un esfuerzo, 

también hay que reconocer al Gobierno Federal que es una de los componentes que no ha 

quitado ese recurso para el tema de la sanidad animal. El cual no lo no lo ejecuta la 

Secretaría, lo ejecuta el Comité de Sanidad pecuaria, el otro pequeño recurso que quedó de 

cerca de 100 millones de pesos, que es el hidroagrícola, 90 y tantos millones y 40 a 45 50 



 
 
 
 
 
 
 
 

millones que te hacen una mezcla, como dijo el que hace rato de 140 millones, hoy nada 

más vienen 21 millón, muy poquito más de nueve millones de pesos, pero felicito 

nuevamente esa parte ardua que las gentes de esta secretaria me consta que tienen 

también la vocación de servir pero yo quiero volver al tema porque mi pregunta era 

formulada precisamente que ha sido parte de la columna vertebral de la secretaria que es 

el programa, aparte del programa de suplemento alimenticio, de los programas de semilla 

de apoyo para ello que es el de avena forrajera y el de frijol uno de los programas que 

forman parte de esta columna es de reconocimiento genético es un programa que venía de 

años atrás en un componente de la parte del programa de concurrencia de allí se atendían 

1000 sementales, quiero decir, 1000 productores beneficiados. Y al inicio de esta 

administración, el señor Gobernador dio la instrucción de que se tendrían otros 1000 

nos duró poco el gusto de tener el programa de esos componentes de concurrencia. Hay un 

mejoramiento genético hoy tenemos nada más el programa de los 1000 sementales que es 

el recurso estatal a los 14 000 pesos por unidad, es un programa noble desgraciadamente 

quiero decirles que ese programa no puede aún ni con subsidios que da el Gobierno Estatal 

de los pequeños productores porque un semental de razas puras ahorita de registro han 

alrededor de 40 000 pesos hasta 50 000 pesos o 60 000 pesos, pero lo más barato puede 

ser de 35 000 pesos dependiendo del creador y la raza, un productor no puede todavía  con 

20 000 pesos, pequeño productor  por que la carga animal productor hembra macho vienen 

siendo un semental por cada 25 hembras  y hay productores que no tienen las 25 hembras 

tienen 10, 12, 14 o 15 hembras, finalmente son de uso común en donde también es muy 

difícil un esfuerzo tan grande para hacer esa inversión, también el programa de 

mejoramiento genético que se lleva a cabo a través de la inseminación artificial, toda la 

sensibilidad de que un productor en vez de invertir más de 35 000 pesos en un semental 

pueda inseminar su auto con una pastilla que le puede costar máximo, y eso está 

establecido en las reglas que tenemos en convenio de máxima de 2 500 pesos, hasta 1 000 

pesos, desde luego es un protocolo difícil no has sido fácil  ha podido lograr podido lograr 

su objetivo por que la cultura no nos permite desgraciadamente y muchas veces avanzado 

y desgraciadamente a una cabeza no es posible una hembra o macho no es posible 

inseminar una cabeza es la única manera que puede socializar la comunidad como la prueba 

de tuberculosis que también se puede poner de acuerdo desde los presidentes municipales 

hasta los jefes de cuartel, comisariado o autoridades de la comunidad, por ello no hemos 

avanzado en ese tema y de que falta recurso y que bueno que nos dan la noticia el ingeniero 

Manuel Sánchez Zamudio de que hay un compromiso del Secretario de Agricultura, Víctor 

Villalobos, es una persona que conozco bien y es una persona de palabra que va a ser un 

hecho ingeniero, así lo veo yo de que va a cumplir porque no los compromisos que hicimos 



 
 
 
 
 
 
 
 

en su momento para el tema de los tiempos difíciles en el tema del seguro catastrófico nos 

ayudó con unos programas en caso de semilla de avena, y creo que otra hoy también la 

Virginia. Bueno, concluyendo, yo le preguntaría a ingeniero. Qué medidas se tienen 

precisamente para el programa de mejoramiento genético tanto en el centro de 

mejoramiento genético. Y, desde luego, para continuar mínimo con los 1000 sementales 

que tiene el estado con recurso estatal se lo pregunto porque sé que cada año y no hay 

nada más desde que entró el Gobierno federal, los recursos han sido menos, creo que 

tenemos ya algunos sexenios, donde cada vez cada año los recursos han sido menores. Es 

una situación mundial. Realmente el tema financiero no es la excepción, México y mucho 

menos Durango, pero hoy me consta que cada programa que se tiene dentro de 

esta Secretaría es con un esfuerzo tremendo es un esfuerzo tremendo por la vocación, 

dijera yo y hay que abonarles al origen del señor Gobernador y afortunadamente, por los 

que tenemos ese perfil, también venimos del campo entonces hemos hecho una mezcla y 

de responsabilidades también para poder lograr el objetivo. Yo le preguntaría, finalmente 

ingeniero que tienen contemplado usted para que el centro genético realmente da 

resultados porque yo estoy seguro que un día que dé resultados vamos a avanzar en este 

tema para poder continuar en el mercado nacional e internacional como Estados Unidos. Y, 

desde luego, los recursos para los otros 1000 sementales de usted secretario.  

 

Ing. Manuel Sánchez Zamudio: Gracias Diputado Joel antes que nada tuviese 

paciencia de los diputados. Este programa, usted menciona, sin duda es de los prioritarios 

del Gobierno del Estado, los dos aspectos donde llevan consigo a mejorar la genética 

precisamente en los parlamentos genéticos, con el apoyo directo a los pobres ganaderos. 

Como usted mismo dice, que ese apoyo no debemos dejarlo y a ustedes como diputados, 

como explicamos en la legislatura anterior, ya dejó el precedente, pero también aquí, si 

quisiera decirle, doctor y desde luego que esa esa propuesta o iniciativa para ese 

mejoramiento a través de sementales nada más contemplado las especies mayores. Y es 

muy importante que ustedes reformen o adecuen o metan otra iniciativa para apoyar a los 

productores menores, es decir, a las especies menores, y le hablo de los apicultores, le hablo 

de los caprino, cultores, y hablo de las aves le hablo de los cerdos, esos también forman 

parte de la estructura de manera y es importante, insisto en que también se refleje en está 

en este periodo le informamos, nos dio mucho gusto que ya los apicultores, por indicación 

del señor Gobernador, mejoramos a través de suplemento alimenticio precisamente para 

la alimentación de las abejas, pero también les vamos a apoyar para que mejoren 

genéticamente a sus reinas. Eso nos garantiza la oportunidad de mejorar, desde luego, la 

producción y la producción de miel y sus derivados bienestar, pero también en lerdo 



 
 
 
 
 
 
 
 

productores tenemos un ofrecimiento de compartir también con ellos sementales que 

también nos están diciendo que cómo es posible que nada más el aspecto del vino, sino que 

también ellos son parte y quieren mejorar. Y los cerdos, también todos esos también. Ojalá 

que tengan ustedes la oportunidad de subir lo Doctor y desde luego que el programa 

genético no va a desaparecer porque aquí no sé si le podamos compartir lo que ustedes 

llaman etiquete en el próximo presupuesto para la comprar o a la zona directo a esos 

productores de 1000, 1000 sementales y yo les decía que ojalá que no nos afecta el 

presupuesto porque muchas veces me dicen vamos a hacer una forma extraordinaria y 

resulta que nos limitan del presupuesto, pero ya quedó aclarado que se va a hacer un 

presupuesto completamente aparte y eso nos garantiza que el programa de mejoramiento. 

Continúa en durado el arte del Gobierno federal, en su oportunidad vuelve a retomar el 

apoyo directo a ese programa, no lo vamos a dejar médico porque es algo importante para 

el Estado de Durango. Asimismo, el centro de mejoramiento genético, como ya lo decíamos 

hace un momento. El recurso que sea apoyado no lo podemos dejar ahí y les garantizamos 

de quien tiene en este momento la administración de este centro de mejoramiento 

genético. Es la el amor de la ganadera local de aquí de Durango que representen ingeniero 

Tomás y a ella nos vamos a apoyar con los gastos de operación para que no batallen con la 

cuestión de la de la nómina, pero aquí y decir lo que ya comentaba el médico, el asunto de 

la diseminación artizar la capacitación habremos de promoverla asimismo, las  porcentajes 

de  la ordeña para las pajillas, eso está perdidamente clarificado y le vamos a meter hace 

unos días, por lo que tenía de estar con el gobernador y lo primero déjenme, se los 

comparto. El día que me invitó a participar en esta Secretaría del primero que me dijo por 

nada del mundo, quiero que Durango pierde el estatus ganadero y que se fortalezca el 

centro de mejoramiento genético y en eso estamos trabajando y les pido que compartan 

que tú aquí los 3 diputados precisamente para hacerle este centro este programa ahora sí 

que lo mejor que pueda tener Durango en los Ganaderos estamos ciertos de que no salgan 

con la ayuda de ustedes. Gracias.  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, Secretario pues con el derecho a réplica que 

me voy a conceder yo nada más ampliar un poquito en el tema usted lo acaba a través de 

trastocar en el tema del estatus sanitario, efectivamente, es una preocupación del 

gobernador desde un inicio la administración, porque cuando nos dieron ya la autorización 

de esta estatus sanitario que es la cripta modificado para poder exportar. Fue cuando inició 

la administración, o sea, es un compromiso social. ¿Por qué? Es una tensión tremenda 

porque está en un hilito. Lo dijo el ingeniero hace rato, no puede cada 100,000 animales 

está autorizado para que salgan 5. No salieron 2 o 1 exactamente en ese sentido, 



 
 
 
 
 
 
 
 

representa muchísimo para el sector ganadero, pero representa muchísimo para todos los 

ganaderos, pequeños, medianos y grandes porque se beneficia hasta el más pequeño. 

Tener la oportunidad de exportar es ponerle precio. Piso al precio del ganado si no 

tuviésemos. Este estatus sanitario, que es el acreditado modificado el precio sería al precio 

para consumo nacional para las engordadores mexicanos IVA consumo nacional, ahorita 

anda personalmente en 55 pesos y el de consumo nacional, que eso es el pesado, van a 

arriba de  230 kg, 250 anda sobre 43 pesos. Si no tuviésemos el precio de 55 a través de la 

exportación se iría a menos de 30 el kilo de ganado. Entonces estaríamos perdiendo 

prácticamente el 50% del precio, pero lo que más importa es que impactan los 3 sectores 

en los grandes, medianos y chicos productores. Y las divisas del año antepasado no dio usted 

un dato, hoy de 162,000 cabezas de ganado aportadas el ciclo pasado fueron 118,000. 

117,000 cabezas de ganado con una entrada a los productores ganaderos por más de 

33,000 millones de pesos para puro Estado de Durango, entonces es una preocupación y un 

compromiso y una responsabilidad, desde luego. Preocupación del Gobernador y los que 

tenemos que ocuparnos, pues ahorita en este caso es el Ingeniero Sánchez Zamudio de 

mantener precisamente estatus y yo agradecerle nuevamente y felicitarlo Secretario por su 

informe es muy claro, muy conciso, datos que si nos impactan porque en estos tiempos no 

es fácil, no es fácil la operatividad sin recurso o al menos como estaban acostumbradas las 

administraciones anteriores. Hoy a nosotros nos tocó una situación difícil. A México en 

general y no desde luego lo decía hace rato. No son los años 3 años que lleva el Gobierno 

federal, no es una crisis, ya que traemos a nivel a nivel mundial, por ello le felicito 

nuevamente y a todo su equipo, gracias. Si me permiten pues una vez concluida la segunda 

ronda de cuestionamientos se le pregunta al Secretario si desea hacer uso de su derecho a 

contrarréplica, en cuyo caso tiene hasta 3 minutos. 

 

Ing. Manuel Sánchez Zamudio: Gracias, sí quiero hacer algún comentario final 

sobre todo recalcar ustedes sobre la excelente coordinación que está teniendo el señor 

Gobernador con el Gobierno federal ya lo vimos en el programa de avena de frijol y de 

suplemento alimenticio y la estimulación y en esa visita que hizo el Secretario de 

agricultura, el señor Gobernador le decía que por que en otros Estados el programa de 

fertilizante no incluían a Durango con esto les digo que por esa gestión para el próximo año 

que está borrando tendrá el apoyo directo a productores con el fertilizante y eso nos da la 

oportunidad de que los productores mejoren a través de estos insumos y a la calidad y la 

cantidad  de su cosecha, asimismo también decirles que en esa misma reunión el señor 

Gobernador le dijo al Señor Secretario que de ser posible para este año que viene, 

pudiéramos retomar nuevamente el seguro ganaderos y en el caso del seguro agrícola 



 
 
 
 
 
 
 
 

catastrófico decirles que estamos por terminar ya de apoyar con cerca de 22 millones de 

pesos agricultores que tuvieron dificultad precisamente por efectos climatológicos este y 

este. Apoyo, pues, es directo hacia los productores tanto de semilla de avena como de Frijol 

y de maíz. Y vamos a apoyar con cerca de 22 000 productores, esto nos da la oportunidad 

de decirles que el Gobierno del Estado está pendiente a través de la gestión del señor 

Gobernador y yo sí quiero pedirles que hagamos equipo con la Secretaría, porque 

solamente de esa manera vamos a encontrar alternativas que favorezcan desde luego, el 

trabajo que hacemos ustedes en las áreas que tienen en sus distritos seguramente van a 

hacer, van a favorecer esas acciones de tal con eso terminaría, no sin antes reiterarle 

nuevamente a nuestro equipo de la Secretaría de Agricultura este mi reconocimiento y 

publicitación por el gran esfuerzo que han hecho, que vamos a seguir trabajando, desde 

luego también no sé si sea conveniente, pero yo creo que sí tengo uso de la palabra, felicitar  

a mi coordinadora, Licenciada Rosario Castro, que está muy atentamente nosotros con sus 

orientaciones y además que el día de hoy es su cumpleaños felicidades y a todos ustedes 

agradecerles desde luego este encuentro que nos dio la oportunidad de desarrollar las 

actividades y las funciones que hace la Secretaría día con día y que no vamos a dejar de 

hacerlo hasta el último día de la de la administración. Muchísimas gracias a todos.  

 

Diputado Joel Corral Alcantar: Muchas gracias, al haber concluido las instalaciones de las y los 

señores diputados, me permito agradecer la comparecencia del Ingeniero Manuel Sánchez 

Zamudio, Secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural del Gobierno del Estado, por su 

comparecencia. Las Comisiones Unidas por mi conducto reiteran la voluntad al Poder Legislativo de 

construir normas que permitan mejorar las condiciones de vida para la población en general y el 

desarrollo equilibrado de las regiones que integran el territorio estatal. Al no haber otro asunto que 

tratar, declaró concluida la presente comparecencia clausurando la reunión y agradeciendo a todos 

por su presencia. Muchas gracias. Firmando para constancia el Presidente de la Comisión las 

Comisiones Unidas de Asuntos Agrícolas y Ganaderos y la Comisión de Asuntos Forestales Frutícolas 

y Pesca, Damos Fe. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
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